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Поддержали в курсе
Как менеджеры Райффайзенбанка  
наживались на инсайде

Елена Балаян, Наталья Ильина

М енеджеры Райффайзенбанка по
могли преступникам заработать 

почти 95 млн рублей, сливая им внут
реннюю информацию, сообщил «Изве
стиям» источник в правоохранительных 
органах. Они продавали злоумышлен
никам данные о будущих курсах ва
лют — они устанавливаются ежеднев
но внутренним приказом банка. Далее 
группа, получившая инсайд, покупала 
валюту, уже точно зная, что курс вы
растет. Затем выгодно продавала её, 
а полученные средства снова пускала 
в оборот. Подвела преступников жад
ность: за три недели они совершили 
более 3 тыс. операций и привлекли 
внимание сотрудников экономиче
ской безопасности банка. Те переда
ли информацию в правоохранительные 
органы. Как работала мошенниче
ская схема и как банки защищаются 
от недобросовестных менеджеров — 
в материале «Известий».

Уголовное дело о коммерческом 
подкупе менеджеров Райффайзен-
банка возбудил следственный отдел 
Зеленоградского СК, сообщил «Изве-
стиям» источник в правоохранитель-
ных органах. Сотрудники кредитной 
организации сливали своим подель-
никам ежедневные внутренние при-
казы банка «Об установлении курсов 
продажи наличной иностранной валю-
ты» ещё до вступления их в силу.

Осведомлённые «клиенты», зная 
о грядущих изменениях курса, поку-
пали в офисах Райффайзенбанка ва-
люту, а когда курс менялся, продавали 
её через банковское мобильное прило-
жение. Участниками этой схемы ста-
ли несколько человек — все они при-
ходятся родственниками друг другу.

Огромную прибыль мошенники по-
лучили за счёт того, что выбрали весь-
ма удачный период для спекуляций, 
когда курсы валют менялись резко 
и существенно — с середины августа 
до первых чисел сентября 2023 года, 
когда курсы скакали. Так, 11 августа 
доллар продавался по 97 рублей, а уже 
14-го — по 101. К 19 августа он опустил-
ся почти до 93 рублей, а затем к пер-
вым числам сентября поднялся до 98.

В итоге всего за три недели участ-
ники схемы провели более 3,3 тыс. 
конверсионных операций и получи-
ли прибыль в размере 94,8 млн рублей, 
отметил источник «Известий», знако-
мый с ходом расследования.

Сумма гонорара, которую полу-
чали менеджеры за внутреннюю ин-
формацию о курсах валют, не раскры-
вается. Известно лишь, что подкуп 
был в «значительном раз-
мере». 
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Градус-контроль
Авиапассажиров хотят проверять на алкотестерах

Наталья Башлыкова,  
Максим Талавринов

С отрудников авиакомпаний и аэро
портов предлагают снабдить ал

котестерами — они будут проверять 
неадекватных пассажиров с при
знаками опьянения перед посадкой 
в самолёт. Такое обращение к мини
стру транспорта Виталию Савелье
ву подготовили в комитете Госдумы 
по региональной политике. Причи
на — участившиеся инциденты с пья
ными на борту, изза которых порой 
приходится вынужденно сажать са
молёты. Эксперты считают: инициа
тиву можно поддержать, но при этом 
необходимо конкретизировать меха
низм её реа лизации.

Пассажиров, которые приняли 
большую дозу алкоголя перед посад-

кой в самолёт, предлагают выявлять 
с помощью алкотестеров. С таким 
предложением к министру транспор-
та Виталию Савельеву обратился гла-
ва комитета Госдумы по региональной 
политике и местному самоуправлению 
Алексей Диденко. Причина — участив-
шиеся инциденты в полётах с гражда-
нами в состоянии сильного опьянения.

«Введение нового правила разрешит 
массу конфликтных ситуаций, когда 
пассажир утверждает, что не пьян, а со-
трудники ответственных служб прини-
мают решение не пускать его на борт 
на основании лишь внешних признаков. 
В случае выявления состояния сильно-
го опьянения (от 1,5 промилле алкоголя 
в крови) это будет аргументом в поль-
зу решения о недопуске», — говорится 
в документе, с которым оз-
накомились «Известия».

Борьба неравных
Латвия выдворит 24 гражданина РФ в течение 30 дней

Семён Бойков

В ближайшие 30 дней депортации 
из Латвии подлежат 24 граждани

на России, не сдавших экзамен по ла
тышскому языку, сообщили «Извести
ям» в сейме республики. Ранее власти 
страны объявили о намерении вве
сти дополнительные поправки в им
миграционный закон, позволяющие 
депортировать ещё несколько тысяч 
граждан РФ, если они не сдадут этот эк
замен. Первые поправки были приняты 
в 2022 году. В парламенте Эстонии сооб

щили «Известиям», что подобные ини
циативы не стоят на повестке дня. При 
этом власти добиваются принятия за
кона, лишающего права голоса граж
дан РФ и Белоруссии на муниципаль
ных выборах. В Евросоюзе закрывают 
глаза на проблему высылки и дискри
минации россиян в Прибалтике. В Евро
парламенте подчёркивают, что в пред
дверии выборов тема защиты граждан 
РФ невыгодна с электоральной точки 
зрения особенно на фоне СВО.

11 апреля сейм Латвии одобрил 
поправки в иммиграционный закон, 

предусматривающие расширение 
числа россиян, которым будет пред-
писано сдать экзамен на знание ла-
тышского языка ради продления 
вида на жительство. Инициатива об-
новления законодательства принад-
лежит правительству республики. 
Предыдущие поправки в закон о ми-
грации парламент принял в 2022 году. 
Они обязывали россиян, владеющих 
постоянным видом на жительство, 
до 1 сентября 2023-го получить сер-
тификат о владении язы-
ком на уровне A2. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.04.2024

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,9119   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9256   ДИРХАМ ОАЭ 25,5193   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,6289   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2394   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2096   ДОЛЛАР США 93,7196   ЕВРО 100,6793   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6131 
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«заработали» 
мошенники 
благодаря 
внутренней 
банковской 
информации

Переменная обстановки
Банки в Китае вводят новые условия для платежей из России

Мария Колобова

П ри приёме платежей из России Bank of 
China начал запрашивать данные о том, 

связана ли трансакция с ЛНР, ДНР, Крымом, 
Ираном, Северной Кореей, Кубой или Сири
ей. Пытаются узнать в банке и о связи с воору
жёнными силами. Документ с такими вопро
сами (есть у «Известий») появился в личном 
кабинете юрлица для проведения операции. 
Аналогичные данные стали запрашивать 
и некоторые другие китайские игроки — на
пример, Great Wall West China Bank. Если от
ветить утвердительно, то платёж, вероятно, 
отклонят, предполагают эксперты. По их мне
нию, так банки хотят снять с себя ответствен
ность — ведь если что, они смогут подтвер
дить: все практики санкционного комплаенса 
были использованы. Какие варианты для про
ведения расчётов с КНР продолжают рабо
тать, несмотря на ужесточения, —  
в материале «Известий». d
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На счёт три
Российская ракета 
«Ангара» впервые 
стартовала с космодрома 
«Восточный» —  
какие грузы она будет 
выводить на орбиту

Поставили «Форпост»
За Камчаткой и Севморпутём 
присмотрят беспилотники
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Европейский тупик

Кирилл Аверьянов

Политолог

Ч ерез девять лет после миграцион-
ного кризиса 2015 года Европейский 

парламент всё-таки ужесточил право-
вое регулирование въезда иностранцев 
на территорию Евросоюза и предостав-
ления им убежища. Согласно принятому 
10 апреля миграционному пакту, на гра-
нице ЕС будут созданы фильтрационные 
лагеря для мигрантов, не имеющих оче-
видных прав на убежище в Европе, что-
бы облегчить их последующую высылку 
за пределы Старого Света. Новые мигра-
ционные нормы также упрощают поря-
док высылки из европейских стран всех 
остальных лиц, которым отказано в убе-
жище или виде на жительство.

Новый пакт противоречит толе-
рантной миграционной политике Ев-
росоюза последнего времени. Так что 
он ожидаемо вызвал протест среди ле-
волиберальной общественности. Как 
представляется, на такой шаг евро-
парламентарии пошли не от хорошей 
жизни. В преддверии выборов в ЕП, 
которые пройдут с 6 по 9 июня, правя-
щая коалиция правоцентристов и ле-
воцентристов решила выбить почву 

из-под ног стремительно набираю-
щих популярность правых политиков 
из парламентских групп «Европейские 
консерваторы и реформисты» и «Иден-
тичность и демократия». Послед-
ние остро критикуют руководство ЕС 
за потакание массовой иммиграции 
в Европу, и теперь у них стало для это-
го меньше оснований.

При этом принятые Европарламен-
том нормы вводят также обязатель-
ный принцип квотного распределения 
иммигрантов по странам Евросою-
за. Причём государства, у которых 
есть лишние деньги, могут сокра-
тить свою квоту, внеся пеню в бюджет 
ЕС за каждого непринятого мигран-
та. Доходы от этого будут направлены 
на обустройство европейских границ 
и миграционных лагерей. Этот пункт 
вызывает неприятие у правых полити-
ков из Восточной Европе, куда, по всей 
видимости, вновь прибывшие мигран-
ты будут перенаправляться из более 
развитых западных стран.

Вышеградская группа, расколов-
шаяся ранее по вопросу поддержки 
Украины, вновь сплотилась и высту-
пила единым фронтом против пакта, 
принятого преимущественно голоса-
ми западноевропейских государств. 
Министр иностранных и европейских 
дел Словакии Юрай Бланар заявил, 
что его страна «однозначно отверга-
ет новую европейскую миграционную 
политику и политику предоставле-
ния убежища». Премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан в свойственной 
ему экспрессивной манере пообещал, 
что «руками, ногами и зубами» будет 
сражаться против новых правил ми-
грации, которые были навязаны «им-
перией Сороса», и не позволит постро-
ить на венгерской территории «гетто 
для мигрантов». Министр транспор-

та Чехии Мартин Купка ещё в февра-
ле отметил: даже если Европарламент 
одобрит миграционный пакт, Прага 
не будет считать себя обязанной при-
нимать мигрантов.

В Польше решение европарла-
ментариев грозит обернуться се-
рьёзным внутриполитическим кри-
зисом. Лишившаяся власти в конце 

прошлого года партия «Право и спра-
ведливость» (ПиС) поставила вопрос 
о приёме мигрантов в центр своей по-
литической повестки. Представители 
ПиС неустанно критиковали руковод-
ство Евросоюза за намерение принять 
миграционный пакт, который обяжет 
Варшаву впустить к себе определён-
ное число выходцев из инокультур-
ных стран.

Стремясь не допустить принятия 
нормы о миграционных квотах, ПиС 
даже инициировала проведение ре-
ферендума по этому вопросу. Он про-
шёл вместе с парламентскими вы-
борами 15 октября 2023 года. Один 

из четырёх вопросов был таким: «Под-
держиваете ли вы приём тысяч не-
легальных иммигрантов с Ближнего 
Востока и Африки в рамках меха-
низма принудительного переселе-
ния, навязанного европейской бюро-
кратией?» В итоге 96,79% участников 
референдума сказали «нет», однако 
явка на голосовании составила 40,91% 
при необходимых 50%, в связи с чем 
результаты референдума не были 
признаны обязательными.

Представители правящей сегодня 
в Польше коалиции призывали своих 
сторонников не участвовать в рефе-
рендуме (и их призыв был услышан): 
для либералов и левых в республике 
проблема инокультурной иммигра-
ции неприоритетная.

Прошедшие 7 апреля в Польше 
местные выборы показали: позиции 
ПиС всё ещё сильны. Возглавляемая 
действующим премьер-министром 
Дональдом Туском «Гражданская 
коа лиция» победила в девяти вое-
водствах, а ПиС — в семи. При этом 
«Гражданская коалиция» получила 
31,9% голосов, ПиС — 33,7%. Обращает 
на себя внимание тот факт, что «Право 
и справедливость» победила в воевод-
ствах, находящихся на внешней гра-
нице Евросоюза, именно они сейчас 
больше всего страдают от попыток не-
легальных иммигрантов из Азии и Аф-
рики пробраться в Польшу с террито-
рии Белоруссии.

 

Поставили «Форпост»
За Камчаткой и Севморпутём присмотрят беспилотники

Алексей Михайлов, Андрей Фёдоров, 
Владимир Матвеев

А кваторию Северного морского пути 
и побережье Камчатки будут патру-

лировать беспилотники — для этого там 
построят систему баз БПЛА, сообщил 
источник «Известий» в Минобороны. 
Наблюдать за арктическими широтами 
будут аппараты семейства «Иноходец» 
и «Форпост». Это дешевле и эффектив-
нее, чем использовать пилотируемую 
авиацию, отмечают эксперты.

�� НЕПРЕРЫВНЫЙ МОНИТОРИНГ

Камчатку и Северный морской путь 
прикроют беспилотники. На полуостро-
ве и в нескольких районах вдоль СМП 
планируется построить места базиро-
вания БПЛА со всей необходимой ин-
фраструктурой, рассказали источники 
«Известий» в военном ведомстве. Речь 
идёт о больших беспилотниках само-
лётного типа — семействах «Иноходец» 
и «Форпост». Задачами дронов станут 
контроль морского и воздушного про-
странства, поиск нарушителей, участие 
в поисково-спасательных операциях.

— В этих районах целесообраз-
но проводить непрерывный монито-
ринг, — рассказал «Известиям» экс-
командующий Тихоокеанским флотом 
адмирал Сергей Авакянц. — Мы долж-
ны владеть всей информацией по на-
хождению посторонних судов и воен-
ных кораблей в нашей экономической 
зоне в Арктике и особенно проходящих 
по Северному морскому пути без наше-
го разрешения и уведомления. То же са-
мое касается Камчатки, Анадыря и при-
легающих морей. Мониторинг можно 
вести с помощью как пилотируемой 
авиации, так и БПЛА.

По мнению адмирала, с учётом кли-
матических условий, погоды, особен-
ностей видимости, резкого изменения 
погоды необходимо создать новый, бо-
лее тяжёлый аппарат, который может 
применяться в арктических регионах.

— Раньше была специальная авиация, 
которая создавалась именно для рабо-
ты в Арктике, — рассказал он. — Конеч-
но, и беспилотные аппараты должны 
быть достаточно тяжёлыми. Они будут 
уходить на довольно большие рассто-
яния, и для управления ими необходи-
ма устойчивая космическая связь. Они 
должны нести на себе много аппаратуры. 
По всему побережью Северного Ледови-
того океана, Чукотки, Камчатки долж-
ны быть предусмотрены и запасные 
аэродромы. В перспективе, если обста-
новка будет ухудшаться, при констру-
ировании таких беспилотников надо бу-
дет учесть возможность их применения 
и в разведывательно-ударном варианте.

Северный морской путь — террито-
рия огромная, практически безлюдная, 
требующая контроля, полагает и воен-
ный историк Дмитрий Болтенков.

— Вдруг там появятся какие-нибудь 
вооружённые формирования, ино-
странные корабли или подводные лод-
ки. Самолёты с людьми для наблюде-
ния гонять дороговато, да и зачем, когда 
есть беспилотники, которые могут де-
шевле и эффективнее выполнить эти за-
дачи. «Иноходец» и «Форпост» — вполне 
подходящие аппараты, способные об-
лететь большие расстояния и увидеть, 
что происходит.

Ранее «Известия» сообщали: к рабо-
те на Северном морском пути планиру-
ется привлекать самолёты Ту-142. Даль-
ность их полёта позволяет без посадки 
полностью перекрывать этот маршрут. 
При необходимости они смогут исполь-
зоваться для поисково-спасательных 
операций и контроля над акваторией. 
Однако их прямое предназначение — 
поиск субмарин потенциального про-
тивника.

�� «ИНОХОДЕЦ» И «ФОРПОСТ»

«Иноходец» — российский средневы-
сотный БПЛА с крейсерской скоростью 
200 км/ч и радиусом применения 300 км. 
Взлётная масса аппарата превышает 1 т. 
Он способен выполнять множество раз-
личных задач, включая топографиче-
скую съёмку местности, радиотехни-
ческую разведку, корректировку огня 
и нанесение ударов с применением вы-
сокоточного вооружения. Для решения 
ударных задач «Иноходец» может нести 
противотанковые ракеты, корректиру-
емые, управляемые и свободнопадаю-
щие бомбы.

Беспилотник поднимает до 300 кг 
груза и за счёт оптимизированной аэро-
динамики и силовой установки спосо-
бен находиться в воздухе до 24 часов. 
Оснащён системами наблюдения, по-
зволяющими получать информацию 
в режиме реального времени, и систе-
мой спутниковой связи, обеспечиваю-
щей передачу данных на любом рассто-
янии от оператора дрона.

БПЛА «Форпост» предназначен для 
проведения разведки, мониторинга, 
наблюдения и поражения одиночных 
наземных стационарных и движущих-
ся объектов. При максимальной взлёт-
ной массе 500 кг «Форпост» может не-
сти авиационные средства поражения 
весом до 100 кг, например корректируе-
мую авиационную бомбу КАБ-20 и про-
тивотанковые ракеты. Крейсерская 
скорость — от 120 до 180 км/ч, макси-
мальная продолжительность полёта — 
18 часов, практическая высота — 6000 м.

Алёна Нефёдова

Г убернаторы и профильные министер-
ства должны заранее подготовиться 

к восстановлению жилья и инфраструк-
туры в подтопленных регионах России. 
Об этом Владимир Путин заявил на сове-
щании по вопросам ликвидации послед-
ствий паводков 11 апреля. Минстрой уже 
пообещал следить за ценами на строй-
материалы, а Минфин — незамедлитель-
но выделить деньги. Тем не менее ситуа-
ция меняется ежечасно: в предстоящие 
сутки ожидается ещё одно повышение 
уровня воды в реке Урал в районе Орен-
бурга, из-за чего может подтопить око-
ло 3,5 тыс. домов. Как власти планируют 
компенсировать утерянное имущество 
пострадавшим жителям и каковы про-
гнозы по ситуации с паводками — в ма-
териале «Известий».

В России продолжает оставаться под 
угрозой подтопления почти половина 
регионов страны. По последним данным 
МЧС, опасный подъём уровня воды уже 
зафиксирован в 37 субъектах. Ликвида-
цию последствий паводков Владимир 

Путин обсудил 11 апреля на совещании 
с профильными министрами и губер-
наторами наиболее пострадавших ре-
гионов.

— У нас на связи Курган, Оренбург, 
Тюмень. Тема понятна: паводки, борь-
ба с ними и оказание помощи людям, ко-
торые оказались в сложной ситуации. 
Мы на связи практически каждый день, 
но тем не менее ситуация меняется еже-
часно, — сказал президент.

Глава государства регулярно полу-
чал доклады с самого начала обостре-
ния ситуации с половодьем, и первые 
поручения по оказанию помощи лю-
дям в зоне подтоплений дал ещё в нача-
ле апреля. Во многих районах Приволж-
ского, Северо-Западного, Сибирского, 
Уральского и Центрального федераль-
ных округов введён режим повышен-
ной готовности. А в некоторых субъек-
тах — режим ЧС.

Наиболее серьёзной ситуация оста-
ётся в Оренбургской области — там дей-
ствует режим чрезвычайной ситуации 
федерального уровня. Больше всего по-
страдал Орск из-за прорыва защищав-

шей город дамбы, однако уровень воды 
там постепенно снижается — за сутки 
он спал на 14 см, сказал губернатор Де-
нис Паслер на совещании. Кроме того, 
вода ушла из 588 домов в городе, доба-
вил министр строительства и ЖКХ Ирек 

Файзуллин. Теперь самая сложная ситу-
ация отмечается в Оренбурге, посколь-
ку в районе города вода в реке Урал про-
должает прибывать: уровень уже достиг 
рекордного максимума за всю историю 
наблюдений — 1087 см. Предыдущий 
был зафиксирован в 1942 году и состав-
лял 942 см.

— Я сейчас работаю в Оренбурге, 
на месте. Еду и вижу, это прямо на моих 

глазах: с одной большой площади го-
рода, где идёт затопление, толща воды 
просто перетекает на другую. Пря-
мо между домами. Такого не было ни-
когда, — сказала «Известиям» сенатор 
от Оренбургской области Елена Афа-
насьева. — Тем не менее паники в регио-
не нет. Кто может — спасает имущество. 
Кто нет — обращается за помощью.

По данным на утро 11 апреля, на тер-
ритории Оренбургской области уже 
подтоплено почти 12 тыс. жилых домов 
и около 15 тыс. приусадебных участ-
ков. При этом уровень воды в реке Урал 
в районе областного центра продолжит 
подниматься и в ближайшие сутки. Под 
угрозу подтопления попадает ещё более 
3,5 тыс. домов. Местные власти оценива-
ют ущерб в 40 млрд рублей, сказал гла-
ва региона. Из домовладений и с приу-
садебных участков уже эвакуированы 
почти 8 тыс. человек, свыше 1,4 тыс. на-
ходятся в пунктах временного размеще-
ния в области. В Оренбурге и Орске все 
системы жизнеобеспечения работают, 
подчеркнул Паслер. Как уточнил глава 
МЧС Александр Куренков, сил для лик-
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Пять минус два

Николь Бодиштяну

Аналитик Высшей школы экономики

11 апреля в Кишинёве прошёл первый 
форум, посвящённый урегулирова-

нию замороженного приднестровско-
го конфликта и интеграции территории 
ПМР в состав Республики Молдова. В ме-
роприятии участвовали эксперты, учё-
ные и политики из Молдавии, Румынии, 
стран Европейского союза. А вот пред-
ставителей Приднестровской Молдав-
ской Республики, а также Российской 
Федерации как ключевого участника 
мирного процесса и одного из гаран-
тов безопасности в регионе на форуме 
не было.

Накануне мероприятия президент 
ПМР Вадим Красносельский на встре-
че с европейской делегацией в При-
днестровье подверг критике формат 
и время проведения форума. По его 
словам, он считает его организацию 
«большой европейской ошибкой, след-
ствием которой станет обнуление ра-
боты формата “5+2”» (Молдавия, При-
днестровье, ОБСЕ, Россия, Украина 
и наблюдатели от США и ЕС).

Очевидно, что время и контекст 
выбраны совершенно не случайно, 
а с оглядкой на истечение президент-
ского срока Майи Санду и ожидаемые 
осенью 2024 года выборы президен-
та в республике. Популярность Сан-
ду лично и правящей партии «Дей-
ствие и солидарность» падает, растёт 
внутреннее недовольство внешнепо-
литическим курсом государства, со-
циальной политикой и экономической 
ситуацией в стране. На этом фоне ак-
тивизация сотрудничества с запад-
ными партнёрами по замороженным 
вопросам представляется вполне ак-
туальной. Продолжение ограничен-

ного диалога с исключением из него 
сторон, придерживающихся соб-
ственного мнения, и потенциальное 
формирование альтернативной фор-
мату «5+2» платформы — всё это оказа-
лось лейтмотивом прошедшего в Ки-
шинёве однодневного форума.

Отдельного внимания заслужива-
ет также и то, что дискуссии на панель-
ных сессиях на вполне нейтральные 
темы (например, «Основные приори-
теты политической повестки Молдо-
вы в процессе реинтеграции») свелись 
к критике формата «5+2» с акцентом 
на осуждение российского присут-
ствия в регионе и приднестровском 
процессе в целом, а также к несостоя-
тельности проведения конструктивно-
го равного диалога между Кишинёвом 
и Тирасполем. Также была отмече-
на и вовлечённость РФ в молдавские 
дела: по мнению одного из экспертов, 

российские власти будут укреплять 
сотрудничество с пророссийскими 
районами [район — административно-
территориальная единица в Республи-
ке Молдова] страны — как с левой, так 
и с правой стороны Днестра для деста-
билизации ситуации в регионе.

Эта дискуссия разворачивает-
ся на фоне осложнённой обстановки, 
в которой оказалась ПМР после реше-
ния Украины закрыть участок гра-
ницы с Приднестровьем. Сейчас все 
товарные потоки поступают в ПМР ис-
ключительно через территорию пра-
вого берега Днестра и должны со-
ответствовать законам Молдавии. 
Таким образом, под угрозой оказа-

лись поставки некоторых предметов 
жизненной необходимости (как, на-
пример, медикаменты и медицинское 
оборудование), следующие в Придне-
стровье товары подвергаются введён-
ным со стороны Кишинёва пошлинам, 
часть экспортных поставок блоки-
руется. Одновременно с этим в по-
следние месяцы обострилась ситуа-
ция и в сфере безопасности: так, всё 
чаще на территорию ПМР, в том чис-
ле и вблизи военной инфраструктуры, 
поддерживаемой и обслуживаемой 
прежде всего российскими военными, 
попадают снаряды и дроны со сторо-
ны Украины. В этих условиях критика 
президента ПМР Вадима Красносель-
ского не только носит политический 
характер, но и основывается на впол-
не осязаемых опасениях в сохранении 
безопасности в республике.

Организация форума со стороны 
Бюро по реинтеграции в сотрудниче-
стве с Институтом европейской поли-
тики и реформ и рядом западных НКО 
на территории Молдавии стала в том 
числе и реакцией на интенсификацию 
сотрудничества между РФ и отдель-
ными административными единица-
ми и политиками, придерживающи-
мися либо пророссийской, либо как 
минимум не прозападной линии в сво-
ём политическом дискурсе. Неодно-
кратные визиты башкана Гагаузии 
Евгении Гуцул в Россию, поездка деле-
гации Партии социалистов в Москву 
на встречу с представителями «Еди-
ной России», переговоры между парти-
ей «Возрождение» и российскими вла-
стями в Москве, принятие декларации 
на съезде депутатов Приднестровья 
в конце февраля 2024 года с обраще-
нием к Совету Федерации и Государ-
ственной думе РФ с просьбой обра-
тить внимание на ситуацию в регионе, 
а также не допустить дальнейшего на-
рушения прав и свобод приднестров-
цев и эскалации на Днестре — всё это 
тревожные звонки для нынешней мол-
давской власти.

 

A В противном случае их до-
кументы должны были быть 

аннулированы, что создало основу для 
их высылки из страны.

Требования предыдущих попра-
вок распространялись только на рос-
сиян, которые получали постоянный 
вид на жительство по иммиграцион-
ному закону, вступившему в силу в мае 
2003 года (около 25 тыс. человек). Граж-
дан РФ, оформивших постоянный ВНЖ 
по утратившему в 2003-м силу закону 
«О въезде и нахождении в Латвийской 
Республике иностранцев и лиц без 
гражданства», те правила не коснулись.

Ожидается, что очередные ново-
введения затронут почти 5 тыс. чело-
век. Освобождены от сдачи экзамена бу-
дут лишь лица, достигшие 75 лет. Глава 
комиссии сейма по вопросам граждан-
ства, миграции и сплочению общества 
Гунарс Кутрис («Союз зелёных и кре-
стьян», входит в правящую коалицию) 

сообщил «Известиям», что на сегодня 
Латвию в течение 30 дней должны по-
кинуть 24 человека, ещё одного уже вы-
дворили из прибалтийской республики.

— Сначала думали, что будет 25 тыс., 
затем думали о 17 тыс., потому что 
многие уже не жили в Латвии, уезжа-
ли и не оформили свои отношения с го-
сударством. Языковой экзамен сдава-
ли 6,5 тыс., и ещё остались эти 4 тыс. 
За два года 600 человек из 4 тыс. достиг-
нут 75 лет, то есть ещё где-то 3 тыс. могут 
сдать экзамен. На вчерашний день изда-
но 25 распоряжений — одного человека 
принудительно, 24 дано право добро-
вольно уехать в течение 30 дней, — рас-
сказал депутат сейма.

4  января управление по делам 
гражданства и миграции Латвии 
(УДГМ) сообщило, что депортация 
из страны грозит 1167 россиянам, по чти 
800 из которых старше 60 лет. Те, кого 
могут затронуть новые поправки, уже 

обращаются к местным правозащит-
никам за помощью.

— Они тоже уже переживают и начи-
нают готовиться к экзаменам. Некото-
рые уже обратились к нам. Они дума-
ют, как быть и что им делать. Это люди, 
не достигшие 75 лет, но пока нет чёткой 
информации о деталях, — заявила «Из-
вестиям» сопредседатель Латвийско-
го комитета по правам человека Ната-
лья Елкина.

В феврале Конституционный суд 
Латвии признал принятый сеймом за-
кон «обоснованным». Судьи отметили, 
что люди, имеющие гражданство РФ 
и не сумевшие сдать экзамен на знание 
латышского, якобы могут представлять 
«угрозу нацбезопасности». При этом вы-
дворение из страны, по их мнению, но-
сит соразмерное действие. По словам 
Натальи Елкиной, главная проблема ка-
сается того, что большинство этих лю-
дей старше 50 лет, им сложно сдавать 
экзамен на компьютере.

В соседней Эстонии, где также про-
живают десятки тысяч россиян, вопрос 
о депортации из-за несдачи языково-
го экзамена пока не стоит. Но с ноября 
2023 года правительство продолжает 
поиск способов выдворения из страны 
людей, получивших российское граж-
данство. По словам премьера Эстонии 
Каи Каллас, такие люди в случае не-
обходимости «готовы вступить в ар-
мию РФ и участвовать в нападениях 
на Украину». 

Новости

Сделали ВСУ что могли
Рада приняла закон о тотальной мобилизации

Валентин Логинов

З акон о мобилизации, за который про-
голосовала в окончательном чтении 

Верховная рада Украины, принят под 
давлением США. Власти в Киеве, очевид-
но, хотят синхронизировать имплемен-
тацию документа с выделением помощи 
от американского Конгресса, считают 
эксперты. Законопроект, предусма-
тривающий установление тотального 
контроля и ограничений для всех муж-
чин в возрасте от 18 до 60 лет, уже вы-
звал скандал на Украине, а исключение 
нормы о демобилизации явно вызовет 
недовольство военнослужащих, кото-
рые находятся на линии соприкоснове-
ния с первых дней российской спецопе-
рации. Что содержится в новом законе 
и станет ли он приговором действующим 
властям — в материале «Известий».

Верховная рада проголосовала 
во втором (окончательном) чтении 
за скандальный закон о мобилизации, 
который серьёзно ужесточает прави-
ла призыва и существенно поража-
ет в правах всех украинских мужчин 
в возрасте от 18 до 60 лет. За законо-
проект проголосовали 283 депутата 
из 424 избранных в 2019 году.

Документ содержит ряд положе-
ний, которые вызывают недовольство 
у украинского общества, по-
скольку Киев устанавливает 
тотальный контроль прак-
тически над всем муж-
ским населением стра-
ны. После вступления 
закона в силу все муж-
чины от 18 до 60 лет бу-
дут обязаны в течение 
60 дней уточнить свои 
персональные данные 
в территориальном цен-
тре комплектования (ТЦК). 
За уклонение от этой обязанно-
сти предполагаются штрафные санк-
ции — от 17 тыс. до 22,5 тыс. гривен 
(от ≈40,2 тыс. до ≈53,3 тыс. рублей). Сре-
ди других мер воздействия — ограниче-
ние в праве управлять транспортным 
средством.

Примечательно, что это требование 
также предъявляется к тем гражданам 
Украины, которые в настоящий момент 
находятся за границей. Они могут сде-
лать это через электронный кабинет 
призывника.

При этом создание электронного 
кабинета, что предусматривали пре-
дыдущие редакции документа, теперь 
необязательно. Но власти предусмо-
трели иные варианты контроля и при-

нуждения призывника явиться по по-
вестке. В частности, военкомат теперь 
получает право обратиться в полицию, 
чтобы та привела призывника в ТЦК. 
Украинские СМИ делают акцент, что 
закон не исключает и силовых методов 
работы полиции для борьбы с укло-
нистами.

Получается, что теперь любой по-
лицейский патруль получает право 
останавливать всех мужчин призыв-
ного возраста и проверять документы. 
Мужчины же, независимо от стату-

са годности к службе, 
обязаны иметь при 
себе военный би-
лет, и, если в про-
цессе сверки с элек-
тронным реестром 
выяснится, что они 

уклоняются от явки 
в военкомат, полицей-

ский будет должен доста-
вить нарушителя в ТЦК.

Поражаются в правах и украин-
цы, бежавшие от военных действий 
за рубеж. Консульские услуги им бу-
дут предоставляться только при предъ-
явлении военного билета. Нюанс в том, 
что многие семьи вывозили своих де-
тей, которым на момент начала спецо-
перации не было 18 лет. Теперь, чтобы 
получить украинские документы, эта 
категория граждан должна вернуть-
ся на Украину и получить военный би-
лет. Вопрос, выпустят ли их обратно, 
даже с учётом что 18-летние не подле-
жат призыву по мобилизации, остаёт-
ся открытым.

Законопроект также максимально 
упрощает систему вручения повесток. 

Теперь днём доставки документа ста-
нет не только дата, когда он вручён под 
расписку почтовой службой, но и день, 
когда поставлена отметка об отказе 
от получения или невозможности до-
ставить повестку по другим причинам. 
Украинские СМИ полагают, что схема 
будет работать так: повестка достав-
ляется по адресу проживания призыв-
ника, но он не открывает дверь, тогда 
военком ставит отметку, что повест-
ку доставить невозможно, и она авто-
матически будет считаться вручённой.

Кроме того, законопроект уточняет 
перечень лиц, которых освободят от мо-
билизации. В первую очередь это каса-
ется «забронированных» граждан, сре-
ди которых все сотрудники полиции, 
прокуратуры, спасатели и другие со-
трудники госслужбы, руководители 
государственной власти и местных ор-
ганов самоуправления, депутаты, со-
трудники предприятий ВПК и так далее.

Также отсрочку от службы получат 
инвалиды всех групп по состоянию здо-
ровья, правда, только на 6–12 месяцев. 
После им придётся повторно пройти 
медкомиссию. Кроме того, право избе-
жать призыва получат родители трёх 
несовершеннолетних детей, родители-
одиночки, усыновители детей-инвали-
дов третьей группы и так далее.

МНЕНИЕ

 

« ВСЁ ЧАЩЕ 
НА ТЕРРИТО-
РИЮ ПМР, В ТОМ 

ЧИСЛЕ И ВБЛИЗИ ВОЕН-
НОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ, 
ПОДДЕРЖИВАЕМОЙ И ОБ-
СЛУЖИВАЕМОЙ ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО РОССИЙСКИМИ ВО-
ЕННЫМИ, ПОПАДАЮТ СНА-
РЯДЫ И ДРОНЫ СО СТОРО-
НЫ УКРАИНЫ

видации последствий паводка в Орен-
бургской области достаточно.

Негативные прогнозы — и у Курган-
ской и Тюменской областей, где вве-
дён режим ЧС областного масштаба. 
Там ожидают волну паводка в ближай-
шие дни и заблаговременно эвакуиру-
ют людей. Тем не менее власти старают-
ся минимизировать возможные риски. 
К примеру, работы по укреплению дам-
бы в Кургане планируется завершить 
ближайшей ночью, заявил глава регио-
на Вадим Шумков. Кроме того, в област-
ную столицу 12 апреля прибудет и Ирек 
Файзуллин для предварительной оцен-
ки возможных рисков. Напомним, что 
власти региона прогнозировали пик 
на 11–14 апреля. По оценкам ГУ МЧС РФ, 
на территории области может быть за-
топлено 62 населённых пункта, в этом 
случае в зону ЧС попадут почти 19 тыс. 
человек.

Ситуация с паводком в Тюмен-
ской области на реке Ишим услож-
нится к 20 апреля, пик прогнозирует-
ся 23–25-го числа, заметил губернатор 
Александр Моор. Во всех населённых 

пунктах, где есть угроза подтопле-
ния, проводится увеличение гребня 
дамб, которые защищают крупные на-
селённые пункты Тюменской области, 
на 1–1,5 м, поскольку власти не исключа-
ют прорыва. Всего же в зону возможно-
го подтопления попадает свыше 50 насе-
лённых пунктов, где проживают более 
7 тыс. человек.

Однако самые большие вызовы для 
всех пострадавших от паводков регио-
нов ещё впереди, причём, наиболее ве-
роятно, уже в ближайшую неделю, счи-
тает сенатор Елена Афанасьева. Они 
связаны с тем, что, когда вода отсту-
пит, людям предстоит вернуться в род-
ные дома, которые были затоплены или 
уничтожены наводнением.

— Люди сейчас, например, понима-
ют, что сегодня в течение вечера их дом 
начнёт подтапливать. У некоторых дома 
уже затоплены по крышу. Да, сейчас че-
ловек пока находится в пункте времен-
ного размещения. Ему дали крышу над 
головой, питание. Но ему потом воз-
вращаться домой. Что будет с этим за-
топленным домом? Как себя могут по-

вести стройматериалы? Выдержат ли 
стены? Конечно, здесь человек должен 
полагаться на помощь государства, — 
считает сенатор.

Первостепенной задачей ведомств 
должно стать восстановление жилья 
в подтопленных паводком регионах 
России, подчеркнул Владимир Путин. 
По его словам, к этому вопросу необхо-
димо подготовиться заранее.

— Расчёты готовятся, деньги будут 
незамедлительно выделены, ресурсы 
в резервном фонде есть, — сообщил ми-
нистр финансов РФ Антон Силуанов.

Минстрой, в свою очередь, планиру-
ет не допустить роста цен на стройма-
териалы, поскольку для восстановле-
ния потребуется большое количество 
ресурсов: обои, цемент, газовые и элек-
трические счётчики. При этом ведом-
ство отработает вопрос по ипотечным 
каникулам пострадавших от паводков 
жителей, поскольку у людей уже возни-
кает ряд вопросов: как будут компенси-
ровать утонувшие машины и постра-
давшие дома, а также, что делать с уже 
взятой ипотекой.
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Россия не получила приглашения  
на конференцию в Швейцарии

Р оссия готова к конструктивному диалогу по урегулированию украин-
ского кризиса, но приглашения на участие в конференции в Швейцарии 

не получала. Об этом Владимир Путин заявил на встрече с президентом Бе-
лоруссии Александром Лукашенко 11 апреля. Двусторонние переговоры 
прошли в Кремле. 

  РФ никогда не отказывалась от мирного разрешения спора. Тем не менее 
РФ против навязывания схем, «которые не имеют ничего общего с дей-
ствительностью», напомнил Владимир Путин. Речь идёт о «формуле Зе-
ленского», которая предполагает отвод российских войск к границам 
1991 года. Именно она и будет обсуждаться на конференции в Швейцарии. 

  Россия не получала приглашения на это мероприятие, в котором долж-
ны принять участие помимо Украины и стран Запада также государства 
глобального Юга. Конференция пройдёт в середине июня в Бюргенштоке.

  «Продвигается идея провести какую-то конференцию в Швейцарии, 
нас туда не приглашают. Более того, считают, что нам там делать нечего. 
И в то же время говорят, что и без нас ничего решить невозможно. А по-
скольку мы туда не едем, это уже вообще паноптикум какой-то», — сказал 
Владимир Путин.

  Глава РФ считает, что Украина загнала себя в угол, когда отказалась 
от переговоров с Москвой в расчёте на победу на поле боя. «Сейчас пони-
мают, что это невозможно. От переговоров отказались. И теперь попали 
в достаточно сложное положение», — констатировал он.

  Президенты затронули и другие темы, включая сотрудничество в сфе-
ре космоса. Владимир Путин назвал знаковым событием успешный пуск 
ракеты-носителя тяжёлого класса «Ангара-А5» с космодрома «Восточ-
ный» 11 апреля. Он состоялся с третьей попытки — 9 и 10 апреля пуски 
были отменены автоматикой. Для этой ракеты состоявшийся старт стал 
четвёртым в истории. Первый испытательный пуск был в конце 2014 года.
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Арендные вставки

Дмитрий Борисов

Эксперт по недвижимости

С редние ставки аренды однокомнат-
ных квартир в крупнейших городах 

России за год выросли в среднем при-
мерно на 25–30%. Можно смело сказать, 
что в целом этот рынок ведёт себя не так, 
как прогнозировали скептики и неко-
торые экономисты. Они полагали, что 
из-за увеличившегося миграционного 
оттока жителей крупных городов цена 
аренды будет снижаться. Однако этот по-
казатель, напротив, бьёт рекорды.

Почему это произошло? На вели-
чину арендной платы оказывают вли-
яние несколько ключевых факторов. 
Первый — это усилившийся кадровый 
голод и последовавший за ним рост 
зарплат на предприятиях практиче-
ски во всех сферах. И раз доходы ква-
лифицированных рабочих увеличи-
лись, то не снижается и поток тех, кто 
стремится переехать в крупные про-
мышленные центры, где на заводах 
можно получить оклад существенно 
выше, чем в родном городе.

Во-вторых, выросла ключевая став-
ка Центробанка, а этот показатель 
влияет на стоимость денег в экономи-
ке. Вслед за этим увеличились процент 
по кредитам и доходность по депози-
там. Соответственно, увеличение про-
центной ставки по займам на покуп-
ку жилья плюс меньшая доступность 
льготной ипотеки (её объём суще-
ственно сократился) привели к тому, 
что уменьшилось и число людей, при-
обретающих собственные квартиры.

Так, в феврале количество сде-
лок по покупке жилья в относитель-
но недорогих районах Новой Москвы 
уменьшилось почти на 40%. Те, кто хо-
тел купить квартиры экономкласса, 
понимают, что при таких ставках сни-
мать жильё становится дешевле, чем 
выплачивать выросший ипотечный 
платёж. Поэтому и выбирают не при-
обретение собственной квартиры, 
а долгосрочную аренду. Эти люди сни-
мают жильё — и количество свобод-
ных квартир уменьшается. Это, разу-
меется, толкает цены вверх.

В-третьих, рост депозитной доход-
ности уменьшает инвестиционный 
спрос от людей, которые вкладывают 
свободные деньги в квадратные ме-
тры. В сегодняшней ситуации им про-
ще открыть депозит и получить доход-

ность на уровне 16–17% годовых, чем 
покупать квартиру, ремонтировать 
её и затем сдавать в аренду. А значит, 
снова уменьшается объём предложе-
ния на рынке арендного жилья.

Впрочем, этот фактор имеет и об-
ратную сторону. В среднесрочной пер-
спективе разрыв между ставкой по де-
позитам (сейчас около 16% годовых) 
и арендной доходностью (5–6% годо-
вых) будет выравниваться. Центро-
банк в конце концов может пойти 
на снижение ключевой ставки, и это 
уменьшит привлекательность вкла-
дов. Все перечисленные выше факто-
ры будут разгонять стоимость аренды, 
и она снова будет становиться инте-
ресной для собственников и долго-
срочных инвесторов.

Привлекательность же бизнеса 
по сдаче квартиры в аренду не умень-
шится. Этот вид деятельности всег-
да был наименее рисковым и наиболее 
понятным для людей очень разно-
го круга. Свою квартиру сдавали 
и пенсионеры, и богатые бездельни-
ки, и представители среднего класса. 
Арендой занимаются на протяжении 
нескольких веков, и никакие техноло-
гические изменения в обществе на это, 
по сути, не влияют.

По общему правилу риелторского 
рынка поступления от сдачи одноком-
натной квартиры составляют около 
половины средней зарплаты в регио-
не. Таким образом, владелец двух од-
нушек может рассчитывать на ежеме-
сячный средний доход в своём родном 
городе. Подчеркнём, что речь идёт 
именно о месте, где жильё сдаётся 
в аренду. Ведь стратегия сдать однуш-
ку в городе и уехать жить на тропиче-
ский остров сейчас не работает — курс 
рубля может сильно колебаться по от-
ношению практически ко всем валю-
там.

Такой вид деятельности не застав-
ляет брать на себя груз забот, который 
принимает, например, начинающий 
бизнесмен. Согласитесь, тот, кто от-
крывает небольшое предприятие, дол-
жен вначале получить необходимую 
квалификацию, нанять людей, разо-
браться в финансовых вопросах, из-
учить рынок и придумать стратегии 
продвижения товара, продумать ло-
гистику и решить множество других 
вопросов. По сравнению с этим биз-
нес по сдаче даже нескольких квар-
тир куда проще и понятнее. Плюс 
он не подвержен инфляции, ведь сто-
имость аренды увеличивается вместе 
с ростом цен на потребительские то-
вары и коммунальные услуги.

Конечно, на этом рынке случают-
ся и кризисы, которые совпадают с пе-
риодами рецессии в экономике. В этом 
случае владельцы квартир вынуж-
дены идти на уступки своим аренда-
торам и снижать стоимость в ущерб 
своим доходам. Однако кардиналь-
но на уровень их благосостояния это 
не влияет, ведь всё вокруг также доро-
жает или дешевеет.

Переменная обстановки
A Несколько крупнейших бан-

ков Китая усилили контроль 
над платежами из России. Для одобре-
ния таких трансакций Bank of China 
(занимает четвёртое место по вели-
чине активов среди кредитных орга-
низаций КНР) начал запрашивать дан-
ные о том, связана ли операция с ЛНР, 
ДНР, Крымом, Ираном, Северной Коре-
ей, Кубой или Сирией. Документ с та-
ким вопросом появился в личном каби-
нете юрлица для проведения операции 
в программе банк-клиент, рассказал 
источник «Известий» из числа россий-
ских предпринимателей.

Запрашивается и другая информа-
ция, следует из документа (есть у редак-
ции). Например, имеет ли отправитель 
или получатель платежа отношение 
к российским вооружённым силам, во-
енно-промышленному комплексу или 
военно-промышленной базе.

О получении похожего запроса 
данных «Известиям» рассказал и ге-
неральный директор АО «Первая Груп-

па» Алексей Порошин. Он пояснил: 
так выглядит полный запрос о дета-
лях трансакции. Клиент отвечает, что 
операция не связана с указанными 
регионами и вооружёнными силами, 
и тем самым снимает с Bank of China 
ответственность. То есть так китай-
ский банк «страхуется» перед амери-
канскими проверками.

Такую информацию кредитные ор-
ганизации КНР начали запрашивать 
примерно с начала 2024-го, отметил 
Алексей Порошин. Причём даже если 
платёж идёт из третьих стран. Валюта, 
в которой отправляются средства, так-
же в этом случае ситуации не меняет.

Несколько банков КНР с начала это-
го года действительно начало спра-
шивать о связи трансакций с ЛНР, ДНР, 
Крымом, Ираном, Северной Кореей, Ку-
бой или Сирией, подтвердил коммер-
ческий директор компании «Импая 
Рус» Алексей Разумовский. По его сло-
вам, помимо Bank of China такой вопрос 
включил, например, Great Wall West 

China Bank. «Известия» направили за-
прос в перечисленные китайские фи-
норганизации, крупнейшие российские 
банки, а также регуляторам КНР и РФ.

Если ответить, что трансакция свя-
зана с перечисленными регионами, ки-
тайская сторона, скорее всего, откажет 
в проведении платежа, считает началь-
ник аналитического отдела ИК «Риком-
Траст» Олег Абелев.

Есть вероятность, что запрашивать 
подобную информацию для одобре-
ния операции начнут и другие финор-
ганизации КНР, предупредил основа-
тель Anderida Financial Group Алексей 
Тараповский.

Очевидно, что китайские участники 
рынка хотят обезопасить себя от санк-
ций и штрафов. Например, если нач-
нётся разбирательство по поводу уча-
стия банков КНР в обходе введённых 
против РФ рестрикций, они смогут 
подтвердить, что использовали все 
практики санкционного комплаенса, 
добавил младший директор по банков-

ским рейтингам «Эксперт РА» Вячеслав 
Путиловский.

На всех международных площадках 
китайская сторона сообщает о сотруд-
ничестве с Россией, однако на прак-
тике проводить платежи становится 
сложнее, отметил Алексей Разумов-
ский из «Импая Рус».

Проблемы с расчётами с КНР нача-
лись с конца декабря 2023-го. Это свя-
зано с вступлением в силу 12-го паке-
та мер против РФ — тогда китайские 
банки стали отказываться принимать 
платежи в долларах из России, потому 
что такие операции легко отслежива-
ются в США.

Градус-контроль
A По мнению Диденко, такая 

мера позволит улучшить 
безопасность полётов и предотвра-
тить конфликтные ситуации, связан-
ные с неадекватным поведением пья-
ных пассажиров.

— Оценка состояния человека сегод-
ня происходит субъективно — толь-
ко по внешним признакам, и это часто 
приводит к конфликтным ситуаци-
ям. Некоторые из граждан не попада-
ют в самолёт не из-за того, что выпили, 
а из-за конфликта со службами аэро-
порта или авиакомпании. Право пред-
ложить пройти тест в таких ситуациях 
снимет все спорные вопросы, — пояснил 
«Известиям» депутат.

Речи о поголовном тестировании 
не идёт, подчеркнул он. По его словам, 
это будет исключительно право авиа-
компании или службы безопасности 
предложить гражданину пройти та-
кой тест, а тот может согласиться или 
нет. Если пассажир окажется трезвым, 
то тестирование застрахует его от не-
правомерных действий ответственных 

служб (например, от снятия с рейса или 
административной ответственности), 
убеждён Алексей Диденко.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Росавиацию и авиаком-
пании с просьбой дать оценку предло-
жению депутата.

— Подобные проверки явно приведут 
к удлинению времени процесса посад-
ки пассажиров на рейс. Также должно 
быть чётко прописано, как данный ди-
агноз фиксируется. Сейчас работники 
авиакомпаний только могут выявлять 
лишь признаки опьянения, но конечное 

решение за врачом, — пояснили в пресс-
службе авиакомпании «Россия».

�� ЗА И ПРОТИВ

Инициатива, нацеленная на недопу-
щение на борт воздушного судна (ВС) 
пассажиров, чьё поведение вызывает 
подозрения, актуальна, считает испол-
нительный директор агентства «Авиа-
порт» Олег Пантелеев.

— Снижение количества случаев вы-
нужденных посадок, задержек рейсов 
из-за действий авиадебоширов благо-
приятно скажется на экономике ави-
аперевозчиков и, естественно, ми-
нимизирует дискомфорт для других 
пассажиров. Количество случаев де-
структивного поведения на борту ВС 
остаётся достаточно высоким, причём 
зачастую авиадебоширы не реагируют 
на законные требования членов экипа-
жа из-за того, что находятся в неадек-
ватном состоянии и не могут контро-
лировать свои поступки, — пояснил 
эксперт.

По его словам, несмотря на ужесто-
чение наказания, радикального сокра-
щения количества подобных случаев 
не происходит.

— Конечно, нельзя говорить о том, что 
более строгий контроль на гейтах по-
зволит полностью снять проблему, так 
как бывают случаи, когда пассажиры 
проносят алкоголь с собой либо употре-
бляют напитки, предложенные на бор-
ту. Но положительный эффект, на мой 
взгляд, будет достигнут, — убеждён он.

При этом эксперт считает, что ос-
новной вопрос заключается в порядке 

реализации этой инициативы. Затраты 
на то, чтобы просто закупить алкоте-
стеры, невелики, регулярно проводить 
поверки этих приборов тоже возмож-
но. А вот выделять сотрудников авиа-
компаний или аэропортов для прове-
рок — это история посложнее, полагает 
Олег Пантелеев. Аэропорты едва ли бу-
дут готовы выполнять такие действия, 
если только в качестве дополнитель-
ной платной услуги, предположил экс-
перт.

Глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» Олег Павлов отмеча-

ет, что к реализации предложения надо 
подходить аккуратно.

— Сегодня в КоАП есть ответствен-
ность за нахождение в общественном 
месте в состоянии алкогольного опья-
нения и за недопустимое поведение. 
С другой стороны, спиртное действу-
ет на всех по-разному. Человек, кото-
рый употребляет алкоголь, может вести 
себя адекватно на протяжении всего по-
лёта. Поэтому к инициативе нужно под-
ходить аккуратно, — считает эксперт.

По его мнению, лучше усилить на-
казание за срыв рейсов и даже ввести 
за это уголовную ответственность.

Руководитель аналитического цен-
тра Государственного научно-исследо-
вательского института гражданской 
авиации Фёдор Борисов, напротив, по-
лагает, что предложенная мера разум-
на, но надо смотреть статистику таких 
случаев и оценивать стоимость затрат 
на администрирование. Идея благая, 
но без понятного механизма реализа-
ции и оценки издержек и выгод, отме-
тил эксперт.

В 2023 году с самолётов в России сняли 1,65 тыс. деструктивных пассажи-
ров, сообщали «Известия». Это почти на 14% больше в сравнении с 2022-м. 
Общее число граждан, с которыми авиакомпании расторгли договор пе-
ревозки, согласно данным МВД, превысило 2 тыс. и выросло почти на 11%. 
К уголовной ответственности привлечены 62 дебошира (+29%), а к адми-
нистративной — около 2 тыс. (+9,7%). Почти 60% из них находились в со-
стоянии алкогольного опьянения.

Справка «Известий»
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К омпании практически не пользуются мерами под-
держки технологического суверенитета. Центро-

банк выделил на эти цели 10 трлн рублей, а из них биз-
нес использовал только 300 млрд, заявила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина в ходе VI съезда Ассоциации бан-
ков России (АБР).

Регулятор предложил ввести инвестиционный на-
логовый вычет для наиболее значимых с точки зрения 
экономики проектов. Кредитным организациям, ко-
торые их финансируют, также должны даваться без-
отзывные и безусловные госгарантии (если компания 
не сможет расплатиться по кредиту, то государство 
возместит не менее 50% суммы).

— Мы понимаем, что бюджет не может брать на себя 
чрезмерные риски, поэтому предлагаем предостав-
лять такие гарантии только наиболее значимым про-
ектам после тщательного отбора. Особенно если в них 
участвуют государство или госкомпании, — пояснила 
председатель ЦБ.

Помимо этого с 2025 года Банк России распро-
странит стимулирующее регулирование на проек-
ты устойчивого развития, связанные с образованием, 
здравоохранением, поддержкой занятости и уязви-
мых слоёв населения, а также на проекты по защите 
окружающей среды, уточнила Набиуллина. Это помо-
жет развить человеческий капитал в РФ.

Также ЦБ предлагает вдвое снизить ставки страхо-
вых взносов по вкладам сроком более трёх лет и без-
отзывным сертификатам. Кроме того, регулятор под-
держал инициативу освободить длинные депозиты 
от налогообложения.

На съезде замминистра финансов Иван Чебесков 
призвал временно разрешить кредитным организа-
циям больше инвестировать в акции (сейчас для этого 
есть ограничения, которые требуются для финансо-
вой устойчивости игроков рынка). По его словам, бан-
ковский сектор в ближайшей перспективе останется 
ключевым ресурсом для финансирования экономики.

Но глава ЦБ с ним поспорила. По её словам, Банк 
России не позволит российским кредитным органи-
зациям брать на себя избыточные риски при финанси-
ровании экономики. По её мнению, это недопустимо, 
даже если мера будет временной.

— Мы должны надёжно стоять на защите интересов 
вкладчиков и кредиторов банков, — подчеркнула гла-
ва регулятора.

По итогам съезда также был избран новый глава 
АБР — им стал бывший вице-президент организации 
Анатолий Козлачков.
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Станислав Кучушев

О коло 40 т бутилированной воды, 
300 спальных мешков, 250 ком-

плектов постельного белья, 150 крова-
тей и матрасов — это лишь один список 
гуманитарной помощи для пострадав-
шего от паводков населения Южного 
Урала, составленный предприниматель-
ским сообществом Курской области. За-
топленным территориям России помога-
ют министерства, правительства других 
регионов, пожарные части соседних го-
родов и волонтёрские центры, а банки 
предоставляют местному бизнесу кре-
дитные каникулы. Наиболее сложная 
ситуация с паводками в первые две не-
дели апреля сложилась в Оренбургской 
и Курганской областях, а также в Алтай-
ском крае. По сообщениям метеороло-
гов, в ближайшую неделю уровень воды 
в этих регионах останется на неблаго-
приятных отметках. О том, как страна 
помогает пострадавшим согражданам 
и какие меры принимают власти на ме-
стах, — в материале «Известий».

�� СОСЕДСКАЯ ПОМОЩЬ

Свыше 200 тыс. т грунта перевезут са-
мосвалами из Свердловской области 
в Курганскую, чтобы помочь в борьбе 
с паводком. Как говорится в сообще-
нии правительства Свердловской об-
ласти, техника перевезёт землю сна-
чала на площадку-грунтонакопитель, 
а затем на тело дамбы. Планируется, что 
это поможет перекрыть доступ воды 
на одном из напряжённых направлений.

Также в Курган приехала сводная 
группировка «Службы спасения Сверд-
ловской области» — 19 специалистов 
с необходимой техникой.

Как заявил полпред президен-
та России в УрФО Владимир Якушев, 
в Курганскую область из Свердлов-
ской приедут и 25 самосвалов, которые 
предоставили предприятия дорожной 
отрасли. А из Ямало-Ненецкого авто-
номного округа в Курган отправились 
50 специалистов и пять единиц транс-
порта пожарно-спасательной части 
Ноябрьска.

— Это то самое межрегиональное вза-
имодействие, которое, уверен, позво-
лит пройти период половодья с мини-
мальным ущербом, — сказал Владимир 
Якушев.

Кроме того, в Курганскую область 
со своей техникой в составе группи-
ровки МЧС России выехали добро-
вольцы-спасатели Всероссийско-
го студенческого корпуса спасателей 

и Свердловского областного медицин-
ского колледжа.

Десятки тонн гуманитарных гру-
зов наиболее пострадавшим регио-
нам поставляют соседние области. Так, 
из Казани для эвакуированных жите-
лей Оренбургской области отправили 
37,5 т бутилированной воды. По сооб-
щениям правительства области, на дан-
ный момент от соседних регионов полу-
чено более 110 т гуманитарных грузов.

Накануне первый гуманитарный 
груз отправили в Оренбургскую об-
ласть из Кировской. Предприниматель-
ское сообщество региона собрало для 

эвакуированных жителей около 40 т бу-
тилированной воды, 300 спальных меш-
ков, 250 комплектов постельного белья, 
150 кроватей и матрасов.

Кроме того, в Минобороны России 
отчитались, что военно-транспорт-
ная авиация доставила в регион более 
90 т гуманитарной помощи. Также 35 т 
было отправлено в Оренбург спецрей-
сом МЧС. Этот сбор грузов иницииро-
вало правительство Тульской обла-
сти: в него вошли продукты питания, 
средства личной гигиены, медикамен-
ты, пледы, резиновые сапоги и бутили-
рованная вода.

Ранее МЧС доставило в регион 
30 комплектов водоналивных дамб 
и 1,5 тыс. тёплых одеял, которые будут 
направлены в Оренбург, Оренбургский 
и Илекский районы.

Для распределения и доставки по-
мощи на местах помимо прочего были 
созданы волонтёрские центры. Один 
из них заработал на базе депутатской 
приёмной в Промышленном районе 
Оренбурга.

— Ребята принимают заявки от жите-
лей и занимаются распределением гу-
манитарной помощи. Собираем вещи 
первой необходимости, которые потом 

доставляем в пункты временного раз-
мещения, — рассказала депутат Заксо-
брания Оренбургской области Елена 
Афанасова.

В помощи пострадавшим регио-
нам также участвуют частные ком-
пании и общественные организации. 
Так, некоторые торговые сети и ритей-
леры увеличили поставки воды и хлеба 
в пострадавшие регионы, а банки Орен-
бургской области предоставят местно-
му бизнесу кредитные каникулы.

На данный момент поставляемой гу-
манитарной помощи хватает всем по-
страдавшим, рассказала «Известиям» 

представитель объединения волонтё-
ров Южного Урала.

— Мы думали, что всё будет намно-
го дольше, но сейчас у нас есть всё, 
что нужно. Волонтёры своевремен-
но доставляют помощь нуждающим-
ся и эвакуируют людей. В принципе 
и у взрослых, и у детей сейчас есть всё 
необходимое, — сказала она.

Вместе с тем она отметила: в пер-
вую очередь пострадавшие нуждают-
ся в психологической поддержке, и для 
этого уже работает горячая линия.

�� ПРИШЛИ К ПИКУ

Уровень воды рядом с Оренбургом про-
должает расти — сейчас в этом регио-
не сложилась наиболее опасная павод-
ковая ситуация в России, сообщили 
в МЧС. По прогнозам ведомства, в бли-
жайшее время в городе ожидается пик 
паводка. Для предотвращения зато-
пления специалисты начали укреплять 
дамбу вблизи одного из микрорайонов 
с многоэтажной застройкой и населе-
нием более 5 тыс. человек.

— Все необходимые службы находят-
ся на местах проведения работ. Спе-
циалисты и техника задействованы 
в необходимом объёме. Создан допол-
нительный резерв сил и средств, — за-
явил глава МЧС Александр Куренков, 
который прибыл на место чрезвычай-
ной ситуации.

По состоянию на 11 апреля подто-
пленными остаются почти 12 тыс. домов 
и около 15 тыс. участков. Правительство 
региона сообщило, что из подтоплен-
ных территорий эвакуированы 7,8 тыс. 
человек.

Напряжённая обстановка также со-
храняется в Курганской области — там 
уже четыре дня действует режим ЧС 
регионального уровня, он был введён 
8 апреля. Глава региона Вадим Шум-
ков 11 апреля сообщил, что уровень 
воды в реке у села Звериноголовское 
достиг 10 м.

— Это на один метр и десять сантиме-
тров выше отметки, при которой насту-
пают неблагоприятные явления. Вода 
последовательно движется по течению 
на Курган, — отметил губернатор.

Поддержали в курсе
A Обвиняемые «злоупотре-

били своим служебным по-
ложением с целью личного обогаще-
ния», говорится в материалах дела. 
Действия мошенников квалифици-
ровали как коммерческий подкуп, 
совершённый группой лиц по пред-
варительному сговору. На данный 
момент под подозрением находят-
ся три менеджера банка из Зелено-
града и Солнечногорска, им избра-
на мера пресечения в виде подписки 
о невыезде.

В Райффайзенбанке на запрос «Из-
вестий» сообщили, что подозритель-
ные операции с валютой обнаружили 
сотрудники управления экономиче-
ской безопасности самого банка. По-
сле чего они определили причастных 
и обратились в правоохранительные 
органы.

«Сейчас мы активно сотрудничаем 
с ними и предоставляем всю необхо-
димую помощь в расследовании», — 
сказали в кредитной организации. 
Там добавили, что более подробную 
информацию не могут разглашать 
в интересах следствия.

�� КАК РАБОТАЛА СХЕМА 
СЛИВА ДАННЫХ

Схема слива информации о будущих 
курсах валюты в кредитных органи-
зациях распространена не сильно, 
рассказал «Известиям» руководи-
тель направления уголовно-право-
вой защиты бизнеса юридической 
компании «Лемчик, Крупский и пар-
тнёры» Сергей Афанасьев. При этом 
он допустил, что служба безопасно-
сти не всех банков научилась её вы-
являть.

— Но, как бы то ни было, уверен, 
что сейчас все банки примут допол-
нительные меры безопасности в этой 
части, — полагает он.

В крупных многофилиальных 
банках курс обмена устанавлива-
ется по результатам торгов на рын-
ках, но обновляется с определённой 
задержкой — в некоторых случа-
ях утром следующего рабочего дня, 
рассказал «Известиям» управляю-
щий Федеральным фондом по защите 
прав вкладчиков и акционеров, экс-
перт Финансового университета Ма-
рат Сафиулин.

— Новый курс, как правило, зара-
нее рассылается по подразделениям, 
и до его обнародования в кассе ин-
формация о нём является инсайдер-
ской, — пояснил он. — Такая информа-
ция позволяет в отдельных случаях 
получать осведомлённому человеку 
прибыль.

Но если валютообменную опера-
цию совершает сам работник, скорее 
всего, это злоупотребление будет тут 
же зафиксировано, указал он.

— Поэтому регулярное использо-
вание информации о будущих курсах 
валют возможно только с привлече-
нием внешних по отношению к бан-
ку людей, — сказал эксперт.

Валютное мошенничество не те-
ряет своей актуальности, несмотря 
на непростые международные и эко-
номические условия, заявил управля-
ющий партнёр Criminal Defense Firm 
Алексей Новиков.

— В судебной и иной правопри-
менительной практике такой кейс 
не единичен. Так, в 2021 году к уго-
ловной ответственности при схожих 
обстоятельствах был привлечён бир-
жевой трейдер, — рассказал он.

Но самый известный случай ис-
пользования валютного инсайда про-
изошёл в 2015 году — тогда Банк Рос-
сии выявил злоупотребление одним 
из сотрудников казначейства «Лукой-
ла», напомнил Марат Сафиулин. Не-
сколько сделок по продаже валютной 
выручки привели к потерям нефтяно-
го гиганта почти 150 млн рублей.

�� КАК БАНКИ МОГУТ СЕБЯ 
ЗАЩИТИТЬ

Не так много случаев, когда обла-
датели инсайдерской информации, 
во многом привилегированные, го-
товы рискнуть своим положением 
ради дополнительного обогащения, 
полагает адвокат Pen & Paper Алёна 
Гришкова.

— Банки постоянно принимают 
меры, направленные на обеспечение 
безопасности, в том числе создают 
в штате целые комплаенс- и анти-

фрод-отделы, проверяют новых со-
трудников на потенциальные риски, 
устанавливают камеры в отделени-
ях, составляют собственные списки 
инсайдерской информации и пользу-
ются особым режимом банковской 
тайны. Но от человеческой изобре-
тательности полностью защититься 
нельзя, — добавила она.

Обезопасить себя от своих же со-
трудников банкам непросто — не всег-
да возможно оперативно выявить, 
по сути, технологически выверен-
ное воровство, согласен Марат Са-
фиулин. Но в случае с Райффайзен-
банком свою роль сыграл масштаб 
операций, полагает он.

— Если бы эта группа товарищей 
совершила не 3 тыс., а 30 прибыль-
ных операций, скорее всего, это 
осталось бы незамеченным, — ска-
зал он. — За продажу больших объ-
ёмов валюты работники филиала 
получили бы премию, а онлайн-про-
дажа валюты за рубли в этом случае 
вряд ли привлекла бы внимание служ-
бы безопасности. Найти связь меж-
ду формально не связанными опера-
циями, выявить их злонамеренность 
непросто. В крупном банке это про-
исходит не за счёт усиления контро-
ля безопасности, а за счёт монито-
ринга финансовой эффективности 
услуг.

Если при увеличении объёма ва-
лютных операций их общая рента-
бельность снижается (а именно это 
должно происходить при массовом 
использовании этой схемы), то банк 
корректирует курсы исходя из своих 
интересов, пояснил эксперт. А если 
на электронной площадке ощущает-
ся приток валюты на продажу, то банк 
снижает её цену в рублях. В этом слу-
чае рентабельность бизнеса афери-
стов быстро снижается до нулевых 
значений.

Возможны, говорит Марат Сафиу-
лин, и иные меры, в частности нераз-
глашение будущих курсов среди со-
трудников банка вплоть до момента 
их смены. Но не всегда это техниче-
ски и организационно возможно для 
многофилиальных банков.

Возможное наказание за коммер-
ческий подкуп, совершённый в круп-
ном размере (более 25 тыс. рублей), 
по ст. 204 УК РФ — штраф до 800 тыс. 
рублей, отметил Сергей Афанасьев. 
А вот вместе с тем по уголовным де-
лам этой категории следствие стал-
кивается со сложностями, уточнил 
Алексей Новиков. В частности — при 
доказывании извлечённого ущерба 
и прямого умысла на совершение пре-
ступления.

Куда ты в лес
Где прятался и как ловили подозреваемого в расстреле полицейского

Роман Солдатов, Яна Штурма

А втомат АК-107, пистолет, большое 
количество патронов и контейнер 

с веществом, «внешне схожим с нарко-
тическим», обнаружили следователи 
во время обыска гаража Василия Буря-
кова. 33-летнего москвича задержали 
днём 11 апреля в лесах Тверской обла-
сти — там он скрывался после перестрел-
ки с сотрудниками правоохранительных 
органов, в результате которой один поли-
цейский погиб, а второй получил тяжё-
лые ранения. Во время задержания, отве-
чая на вопрос о признании вины, Буряков 
заявил: «Признаю... Наверное». В случае 
если его вина будет доказана, ему грозит 
от 20 лет лишения свободы до пожизнен-
ного, полагают юристы.

�� «ПРИЗНАЮ... НАВЕРНОЕ»

В лесу неподалёку от города Белого 
Тверской области сотрудники МВД при 
поддержке Росгвардии задержали подо-
зреваемого в убийстве полицейского. 
Им оказался 33-летний житель Москвы 
Василий Буряков. По словам источни-
ка «Известий», мужчина сопротивле-
ния не оказал.

«Буряков доставлен в подразделе-
ние ГСУ СК России по Московской об-
ласти для проведения допроса, а так-
же иных следственных действий с его 
участием», — сообщила днём 11 апре-
ля пресс-служба областного главка 
СК РФ.

Официальный представитель МВД 
России Ирина Волк рассказала, что 
из Тверской области в столицу задер-
жанного доставили на вертолёте. Она 
опубликовала в Telegram видео: на ка-
драх вертолёт приземляется, полицей-
ские выводят из него Бурякова в наруч-
никах и ведут к автозаку.

МВД опубликовало и видео с места 
задержания. На нём виден прикрытый 
еловыми ветками мотоцикл подозре-
ваемого. В ответ на вопрос следовате-
ля, признаёт ли он свою вину, Буряков 
отвечает: «Признаю... Наверное».

Позже появилась информация 
об обыске в гараже, который, вероятно, 
принадлежал задержанному, — и проис-
хождение найденного там теперь будут 
выяснять следователи.

«Произведена выемка автомата, пи-
столета, большого количества пуль, 
гильз и патронов, контейнеры с веще-
ством, внешне схожим с наркотическим. 
Всё изъятое направлено для проведе-
ния экспертиз», — сообщила пресс-
служба областного главка Следствен-
ного комитета РФ.

На видео, распространённом право-
охранительными органами, видно, что 
к автомату у подозреваемого было два 
магазина патронов, а к пистолету — че-
тыре обоймы: две полные, одна пустая 
и одна наполовину полная. Также можно 
рассмотреть три свёртка с веществом 
белого цвета и три тёмно-зелёных паке-
та (на них есть наклейка с изображени-
ем, напоминающим листья марихуаны).

По словам источника «Известий», 
следствию стало известно о намере-
нии Бурякова сбежать сначала в Фин-
ляндию, а оттуда на Украину. В окрест-
ностях Белого он скрывался, вероятно, 
потому что хорошо знал местность — 
из этого города родом его бывшая 
жена, сюда он неоднократно приезжал 
к её родственникам, пояснил собесед-
ник «Известий».

�� ПЕРЕСТРЕЛКА 7 АПРЕЛЯ

Перестрелка между полицейскими 
и Василием Буряковым произошла 
7 апреля в лесополосе на границе под-
московных Фряново и Черноголовки. 
Там полицейские обнаружили тайник 
с 2 кг мефедрона. Сотрудники правоох-
ранительных органов спрятались непо-
далёку и, когда появился дилер, пред-
приняли попытку его задержать.

Хозяин тайника стал отстреливать-
ся, в результате старший прапорщик 

МВД Сергей Ефименко погиб, его на-
парник находится в больнице в тяжё-
лом состоянии.

Сразу после этого в Подмосковье 
был объявлен план «Перехват». По сло-
вам корреспондента «Известий», про-
верки на дорогах действительно были 
доскональными — только за два дня со-
трудники правоохранительных органов 
остановили его машину в Подмосковье 
четыре раза для осмотра.

После перестрелки подозреваемый 
скрылся с места преступления. Он уехал 
на мотоцикле в Тверскую область и пря-
тался в лесу. Ориентировку на него МВД 
разослало 9 апреля.

Бурякову предъявлено обвинение 
в посягательстве на жизнь сотрудни-
ков правоохранительных органов и не-
законном обороте оружия (ст. 317 и ст. 
222 УК РФ), сообщили в подмосковном 
СК. В отношении подозреваемого избра-
на мера пресечения в виде заключения 
под стражу.

�� КАКОЕ НАКАЗАНИЕ ГРОЗИТ 
ПОДОЗРЕВАЕМОМУ

За покушение на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов подозре-
ваемый может получить от 8 до 20 лет 
лишения свободы, напомнил адвокат 
по уголовным делам, экс-следователь СК, 
член Международной ассоциации рус-
скоязычных адвокатов Максим Калинов.

— Не исключено и пожизненное ли-
шение свободы. Но всё зависит от со-
стояния второго пострадавшего поли-
цейского. Квалификация преступления 
может поменяться в зависимости 
от того, выживет ли он, — заявил «Изве-
стиям» эксперт.

Максим Калинов подчеркнул: если 
полицейские, которые пытались задер-
жать подозреваемого, были в граждан-
ской одежде и не сказали, что они со-
трудники правоохранительных органов, 
то дело могут переквалифицировать — 
на ст. 105 («Убийство»). Тогда наказание 
составит от 6 до 15 лет лишения свободы.

— Но, на мой взгляд, переквалифика-
ции не будет. Скорее всего, полицейские 
обозначили себя как сотрудников пра-
воохранительных органов, — отметил он.

Но адвокат Адвокатской палаты 
Москвы Баграт Махмудов полагает: 
даже если полицейские находились 
на месте в гражданской одежде, Буря-
кову всё равно можно вменить в вину 
ст. 317 УК РФ («Посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранительных орга-
нов»). Это возможно, если подозревае-
мый в момент инцидента осознавал, кем 
были находившиеся в засаде.

Общество

« НОВЫЙ КУРС 
ВАЛЮТЫ  
ЗАРАНЕЕ РАС-

СЫЛАЕТСЯ ПО ПОДРАЗ-
ДЕЛЕНИЯМ, И ДО ЕГО ОБ-
НАРОДОВАНИЯ В КАССЕ 
ТАКАЯ ИНФОРМАЦИЯ ЯВ-
ЛЯЕТСЯ ИНСАЙДЕРСКОЙ. 
В РЯДЕ СЛУЧАЕВ ЭТО ПО-
ЗВОЛЯЕТ ОСВЕДОМЛЁН-
НОМУ ЧЕЛОВЕКУ ПОЛУ-
ЧАТЬ ПРИБЫЛЬ

Василий Буряков
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от 20 лет

грозит задержанному за убийство 
полицейского

лишения свободы

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Откуда ждали
Как затопленным областям помогают соседние регионы



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 12 апреля 2024

Космос  

Развивает рекордную 
в своём классе тягу 196 т 
при собственном весе 2,3 т

Предназначен для вывода на орбиты 
в составе 3-й ступени космических 
аппаратов лёгкого, среднего и 
тяжёлого классов

Новейший российский 
космический ракет-
ный комплекс «Анга-
ра» включает в свой 
состав семейство 
экологически чистых 
ракет-носителей (РН) 
различных классов, 
позволяющих выво-
дить до 37,5 т полез-
ного груза на низкую 
околоземную орбиту

Особенность РД-191

РД-0124А

Универсальный 
ракетный модуль (УРМ-1)

Двигатель РД-191

Центральный блок УРМ-1

Четыре разгонных блока УРМ
-1

Центральный блок УРМ
-2

Бак с кислородомх40 самосвалов

Бак с кислородом

Двигатель РД-0124А

1-Я СТУПЕН
Ь

3-Я СТУПЕН
Ь

2-Я СТУПЕНЬ

773 т 24,5 т

дом
17 этажей

Стартовая масса

Компоненты топлива

Масса полезной 
нагрузки

Космодром:

Стартовый  
комплекс «Амур»

Маршевые двигатели

Кислород и керосин

«Восточный»

1-я ступень — 4хРД-191
2-я ступень — РД-191
3-я ступень — РД-0124A

Бак с керосином

Высота 55,4 м

Полезный груз

Разгонный блок 
«Орион»

Головной обтекательАндрей Коршунов

Т яжёлая ракета-носитель «Ангара-А5» 
вывела на низкую опорную орбиту 

разгонный блок «Орион» с массогаба-
ритным имитатором полезной нагруз-
ки, а также малый спутник «Гагаринец». 
Она впервые полетела с космодрома 
«Восточный»: пуск был произведён 
с третьей попытки. Вместе с «Анга-
рой» был также протестирован и но-
вый стартовый комплекс «Амур». Ка-
кие грузы российская ракета будет 
выводить на орбиту и сможет ли она 
отправлять новые аппараты для изу-
чения дальнего космоса — в матери-
але «Известий».

�� КАКИЕ ЗАДАЧИ БУДЕТ 
РЕШАТЬ «АНГАРА-А5»

11 апреля в 12.00 мск с космодрома 
«Восточный» успешно стартовала 
ракета-носитель тяжёлого класса 

«Ангара-А5». Двигатели отработали 
штатно, и все ступени отделились 
согласно циклограмме. Пример-
но через 13 минут на высоте около 
200 км над Землёй произошло от-
деление разгонного блока «Ори-
он» с полезной нагрузкой.

— Тяжёлая «Ангара» важна, 
потому что она сможет выводить 
порядка 25 т нагрузки на низ-
кую околоземную орбиту. Это, 
к примеру, ориентировочная 
масса одного модуля будущей 

российской орбитальной стан-
ции. Также ракета даст возмож-
ность запускать новые аппараты 

для изучения дальне-
го космоса. Так, 
с её помощью бу-

дут выводить обсерваторию «Спектр-
УФ». Также, если мы хотим отправить 
миссию на Венеру или вернуть грунт 
с Луны, нам нужен тяжёлый носитель. 
Кроме того, она использует экологи-
чески чистые и безопасные для чело-
века компоненты топлива, — сказал 
директор Института космических ис-
следований РАН Анатолий Петруко-
вич. Встреча с ним прошла 10 апреля 
в пресс-центре МИЦ «Известия».

Полёт состоялся лишь с третьей 
попытки. Первая была предпринята 
9 апреля. По словам главы «Роскос-
моса» Юрия Борисова, тогда запуск 
был отменён автоматикой из-за сбоя 
в системе наддува бака окислителя 
центрального блока ракеты-носите-
ля. Вторую попытку провели на сле-
дующий день, но её также пришлось 
отменить из-за программной ошиб-
ки при контроле запуска двигателя.

Успешный старт 11 апреля под-
твердил компетенции российских 
специалистов по разработке и выво-
ду в космос полезной нагрузки с по-
мощью ракет тяжёлого класса. Таки-
ми возможностями помимо России 
сегодня обладают только США и Ки-
тай, отметил гендиректор аэрокос-
мической корпорации «Новый кос-
мос», эксперт рынка НТИ «Аэронет» 
Антон Алексеев.

— Для мировой отрасли ещё один 
доступный носитель — это всегда хо-
рошо. Но для отечественной космо-
навтики сегодняшний полёт — од-
нозначно важный и долгожданный 
запуск. Как тяжёлая «Ангара», так 
и «Восточный» крайне необходимы 
для реализации наших задач. В част-
ности, тяжёлая ракета-носитель мо-
жет доставлять многоцелевые спут-

На счёт три
Российская ракета «Ангара» впервые стартовала с космодрома «Восточный» — 
какие грузы она будет выводить на орбиту
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Фото Космического центра «Восточный» (ЦЭНКИ
)

Бак с керосином
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 Космос

ники связи, орбитальные телескопы, 
а это актуальные для нас вопросы, — 
пояснил заместитель декана факуль-
тета СМ МГТУ им. Н.Э. Баумана Ан-
дрей Новиков.

Кроме того, подчеркнул эксперт, 
тяжёлые ракеты необходимы для 
запусков пилотируемых кораблей 
«Орёл».

�� КАКИЕ СИСТЕМЫ 
ИСПЫТАЛИ ПРИ СТАРТЕ

Специалисты отметили: в ходе запу-
ска был испытан целый ряд новых 
российских разработок. В частно-
сти, сама «Ангара-А5» — это первая 
ракета тяжёлого класса, создан-
ная в нашей стране после кризиса 
1990-х годов. Она представляет со-
бой трёхступенчатую конструкцию 
из универсальных модулей. Высота 
носителя — 53 м, а стартовый вес — 
761 т. На первой ступени его выводят 
в космос четыре РД-191. Ещё одна 
аналогичная установка расположе-
на на второй ступени. А на третьей 
в дело вступает РД-0124А. Все двига-
тели работают на смеси кислорода 
и керосина.

Это первый старт «Ангары-А5» 
с «Восточного», три предыдущих раза 
её запускали с космодрома Плесецк. 
Также важно, что на данном этапе 
была проверена первая такая ракета, 
изготовленная в Омске. Производство 
в этот город перенесли из Москвы.

Кроме того, боевое крещение 
прошёл новый стартовый комплекс 
«Амур». Это многофункциональный 
объект, предназначенный для запуска 
всей линейки ракет-носителей «Анга-
ра» — от сверхлёгкой до сверхтяжё-
лой. Он представляет собой копию 
аналогичного объекта в Плесецке, 
но оптимизирован в том числе и для 
пилотируемых полётов. Всего с «Аму-
ра» рассчитывают выполнять до деся-
ти пусков в год.

— Новый стартовый комплекс 
на «Восточном» важен, потому что 
он обеспечит России гарантирован-
ный доступ в космос. С него с по-
мощью ракет-носителей семейства 
«Ангара» можно запускать любые по-
лезные нагрузки, необходимые для 
реализации отечественной програм-
мы, — объяснил «Известиям» доцент 
кафедры «Космические системы и ра-

Небесные РОСы
Отечественные учёные создают суперфуды и искусственную гравитацию 
для дальних полётов

Андрей Коршунов, Денис Гриценко, 
Валерия Мишина

Н а российской орбитальной стан-
ции будет создана искусствен-

ная гравитация, а для космонавтов 
готовят суперфуды с добавками по-
лезных бактерий — об этом, а также 
о других инновациях в сфере кос-
монавтики рассказали российские 
учёные. Ко Дню космонавтики «Из-
вестия» подготовили подборку наи-
более значимых разработок отече-
ственной космической отрасли.

Одним из наиболее важных собы-
тий в сфере пилотируемой космо-
навтики стало утверждение в начале 
апреля эскизного проекта нацио-
нальной российской орбитальной 
станции (РОС).

Первым на орбиту в 2027-м плани-
руют вывести научно-энергетиче-
ский модуль. Через год к нему добавят 
узловой и шлюзовой сегменты. Это 
позволит эксплуатировать станцию 
в пилотируемом режиме. РОС, в отли-
чие от МКС, не требует постоянного 
присутствия космонавтов, это позво-
лит существенно экономить ресурсы.

— Российская орбитальная стан-
ция — это системный проект, ко-
торый тянет за собой другие про-
граммы и подпрограммы. Всего 
в создании РОС задействуют более 
100 предприятий и порядка 200 тыс. 
высококвалифицированных специ-
алистов, — подчеркнул в интервью 
«Известиям» главный конструктор 
Владимир Кожевников.

По его словам, в основе идеологии 
РОС — тесное взаимодействие со спут-
никами. Станция будет выполнять 
функции центра управления и ретран-
слятора, получая данные с космиче-
ских аппаратов, обрабатывая их с по-
мощью бортового суперкомпьютера 
и отправляя на Землю по собственным 
каналам связи. Это позволит значи-
тельно увеличить объём информации, 
получаемый от российских спутнико-
вых группировок.

Кроме того, важная особенность 
РОС — это её орбита, которая прохо-
дит через полюса Земли. Такая тра-
ектория позволит обозревать всю 
планету, что будет выгодно отличать 
будущую станцию от существую-
щих аналогов.

В архитектуру РОС заложен 
модульный принцип, который по-
зволяет наращивать 
станцию, дополняя 

её новыми блоками. До 2032 года 
разработчики проекта планируют 
закончить строительство станции 
в базовой конфигурации. Изначаль-
но она будет состоять из шести сег-
ментов, в дальнейшем их количество 
будут увеличивать в зависимости 
от научных и технических задач.

Одним из новых блоков, кото-
рый появится на следующем эта-
пе развёртывания РОС, будет меди-
ко-биологический. В нём разместят 
оборудование для проведения соот-
ветствующих экспериментов, а так-
же установку для создания искус-
ственной гравитации.

— Она представляет собой центри-
фугу малого радиуса действия с рас-
кручивающейся поверхностью, соот-
ветствующей человеческому росту 
по длине. Во время вращения уста-
новка будет имитировать силу тя-
жести, аналогичную той, которую 
человек испытывает на Земле. Со-
стояние длительной невесомости 
может пагубно сказаться на здоро-
вье человека. Поэтому упражнения 
на центрифуге во время длительно-
го путешествия вернут космонавтам 
ощущения земной гравитации и по-
зволят компенсировать негативные 
последствия, — рассказал директор 
Института медико-биологических 
проблем Олег Орлов. Встреча с ним 
состоялась накануне Дня космонав-
тики на конференции в пресс-центре 
МИЦ «Известия».

По словам учёного, создание ме-
дико-биологического модуля с цен-
трифугой уже заложено в эскизный 
проект РОС. Однако для реализации 
этой идеи нужно будет решить ряд 
конструктивных моментов. В част-
ности, предстоит 

найти способ погасить динамиче-
ские нагрузки, создаваемые центри-
фугой, чтобы они не распространя-
лись на всю станцию.

Учёные из Института медико-био-
логических проблем (ИМБП) РАН по-
лучили значимые результаты для под-
готовки к дальним полётам в ходе 
четвёртого этапа наземного экспери-
мента «Сириус-23». В этом исследова-
нии участников эксперимента поме-
щают в изолированное от внешнего 
мира помещение, напоминающее кос-
мический корабль, для имитации по-
лёта на Луну. Проект стартовал 14 но-
ября 2023 года, он продлится 365 дней. 
Цель — изучить механизмы адаптации 
организма человека к условиям годо-
вой изоляции в герметичном объек-
те с искусственной средой обитания.

О том, как строится обычный день 
участника исследования, «Извести-
ям» рассказал командир испытатель-
ного экипажа Юрий Чеботарёв.

— День начинается в 07.00 с ме-
дицинского контроля, заполнения 
опросников о самочувствии. Далее 
зарядка, после завтрак. Затем эки-
паж докладывает о своём состоянии. 
Эта же процедура повторяется вече-
ром. Всё время посвящено научной 
работе, различным эксперименталь-
ным исследованиям и выполнению 
заданий, связанных с легендой мис-
сии. В том числе имитируются сты-
ковки на орбите с другими аппара-
тами, внекорабельная деятельность 
на Луне, — сообщил испытатель.

По его словам, после вечернего до-
клада в Центр управления полётами 
есть свободное время для подготовки 
к следующему дню. Можно отдохнуть, 
ответить на электронные письма.

— В наших исследованиях уже по-
лучены уникальные данные. Напри-
мер, во время длительного пребы-
вания в замкнутом пространстве 
на коже, слизистых и других поверх-
ностях реактивируются условно па-
тогенные организмы, с которыми че-
ловек обычно сосуществует в мире. 
Но из-за изменения внешней среды 
эти «добрые» соседи становятся опас-
ными врагами. Вместе с тем проис-
ходят изменения в системе иммуни-
тета, что приводит к ослабеванию 
иммунного надзора, — рассказал «Из-
вестиям» исполнительный директор 
и председатель оргкомитета экспери-
мента SIRIUS-23, заведующий лабо-
раторией физиологии иммунной си-
стемы ИМБП РАН Сергей Пономарёв.

кетостроение» Московского авиаци-
онного института, старший менед-
жер отдела коммерческих программ 
ГКНПЦ им. М.В. Хруничева Владимир 
Бронфман.

Вариативность комплекса, по мне-
нию эксперта, даст возможность 
тонко реагировать на насущные по-
требности и находить варианты для 
удешевления вывода полезной на-
грузки в космос. В дальнейшем 
по мере разработки многоразовых 
ступеней стоимость запусков может 
ещё снизиться.

В настоящее время в успешной 
эксплуатации тяжёлой «Ангары» заин-
тересованы многие как государствен-
ные, так и частные структуры, говорит 
Владимир Бронфман. Например, та-
кие ракеты необходимы для реализа-
ции программы по созданию системы 
спутниковой связи «Сфера» и разви-
тию телекоммуникационных услуг. 
Кроме того, запуск тяжёлых спутни-
ков требуется и для выполнения во-
енных задач.

— Комплекс «Амур» на «Восточ-
ном» получился очень технологичным. 
Он позволяет обслуживать носите-
ли, не оглядываясь на экстремаль-
но низкие или высокие температу-
ры, свойственные климату в южных 
областях Дальнего Востока. Плюс 
сложная инфраструктура даёт воз-
можность быстро устранить возника-
ющие неисправности. Как, например, 
случилось после отменённых запу-
сков 9 и 10 апреля. При этом важно, 
что снимать ракету со стартового сто-
ла не требуется, — поделился мнени-
ем эксперт, ведущий Telegram-канала 
«Космодайвер» Николас Оксман.

«Восточный» изначально пла-
нировали для «Ангары», но потом 
из-за различных нестыковок и задер-
жек было принято промежуточное 
решение о создании на космодроме 
комплекса для запусков ракет-носи-
телей семейства «Союз», напомнил 
руководитель Института космиче-

ской политики Иван Моисеев. По-
этому сегодняшний старт знамену-
ет возвращение к первоначальному 
сценарию.

— Россия располагает обширным 
парком средних и лёгких носите-
лей. Они решают большинство за-
дач ракетно-космической отрасли. 
При этом для многих действитель-
но грандиозных проектов, таких как 
создание орбитальных станций, вы-
вод межпланетных аппаратов и тяжё-
лых геостационарных спутников, тре-
буются более серьёзные ракеты. Для 
этих целей в нашей стране применя-
ют «Протоны», но они используют вы-
сокотоксичные компоненты топлива 
и проигрывают в надёжности, — про-
комментировал генеральный дирек-
тор ООО «Определяющие двигатели» 
Руслан Габзетдинов.

Поэтому важно, что приходит но-
вое поколение отечественных ракет. 
Они позволят решить нынешние за-
дачи, но нужно смотреть вперёд, 
и уже сейчас есть аппараты, кото-
рые смогут выводить в космос крат-
но большие полезные нагрузки, объ-
яснил эксперт.

�� КАКУЮ ПОЛЕЗНУЮ НАГРУЗКУ 
«АНГАРА-А5» ДОСТАВИЛА 
В КОСМОС

Ещё одним важным событием со-
стоявшегося запуска стало также 
испытание нового разгонного бло-
ка «Орион», отметили специалисты. 
Он представляет собой развитие хо-
рошо известного и зарекомендовав-
шего себя аппарата ДМ-03. В отличие 
от предшественника, он отличается 
увеличенными размерами и тем, что 
в его конструкции больше композит-
ных деталей.

При максимальной заправке 
«Орион» весит 22,1 т. Его планиру-
ют применять для доставки грузов 
на геостационарную орбиту на вы-
соту порядка 36 тыс. км. В этой вер-
сии ракеты-носителя разгонный блок 
сможет вывести на эти высоты груз 
весом до 2,4 т. При этом аппарат мо-
жет пять раз включать свои двига-
тели, чтобы, маневрируя, привезти 
груз в нужную точку космического 
пространства.

В составе полезной нагрузки в до-
полнение к испытательному массога-
баритному макету на «Ангаре-А5» от-
правился микроспутник «Гагаринец». 
Это служебная платформа без полез-
ного наполнения. Её вес всего 3,8 кг.

Устройство необходимо для отра-
ботки технологий запуска подобных 
аппаратов с помощью ракеты-носите-
ля «Ангара-А5», уточнил один из соз-
дателей микроспутника, руководи-
тель космического стартапа Avant 
Space Антон Оссовский.

Этапы развёртывания российской 
орбитальной станции (РОС)

Экипаж: 2 человека

Объём для целевого оборудования: до 9 м3

Количество внешних рабочих мест: до 21

Объёмы гермоотсеков: 232 м3

Экипаж: 2–4 человека

Объём для целевого оборудования: до 49 м3

Количество внешних рабочих мест: до 48

Объёмы гермоотсеков: 450 м3

ЭТАП 1

ЭТАП 2

Пилотируемый транспортный корабль

Шлюзовой модуль

Научно-энергетический модуль

Целевой модуль

Целевой модуль

Базовый модуль

Универсальный модуль

Транспортный грузовой корабль «Прогресс-РОС»
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«Я играл держателя общака  
и поэтому очень волновался»
Народный артист Борис Щербаков — о новой роли в сериале РЕН ТВ,  
любви к детективам и ностальгии по СССР

Зоя Игумнова

И з трёх десятков ролей народного 
артиста Бориса Щербакова 99% — 

положительные герои. Тем интереснее 
будет увидеть авторитета и держателя 
общака в его исполнении. 1 мая начи-
ная с 9.00 на телеканале РЕН ТВ состо-
ится долгожданная премьера сериала 
«Зло», снятого по одноимённому рома-
ну Эдуарда Хруцкого. Произведение 
рассказывает о том, как началось сра-
щивание партийно-советских и пра-
воохранительных структур с теневым 
капиталом и уголовниками. Сейчас 
это явление называется коррупци-
ей и организованной преступностью. 
Генеральными продюсерами многосе-
рийного фильма выступили Владимир 
Тюлин, Алексей Пиманов и Ольга Пого-
дина. О том, как даются образы на со-
противление, Борис Щербаков расска-
зал в интервью «Известиям».

Алексей Пиманов поделился, что его 
в детективе по роману Эдуарда Хруц-
кого захватила ни на что не похожая ат-
мосфера. А удалось ли её воссоздать 
на съёмочной площадке?

Всё на площадке зависело от ре-
жиссёра Алексея Борисовича Мура-
дова. Он мастер создавать не похожую 
ни на что атмосферу. А мы, так сказать, 
орудие его труда, старались слушать 
и исполнять задачи, пожелания.

Прежде вы не работали с Алексеем Пи-
мановым?

Работал. Это были картины «Крым» 
и «Овечка Долли была злая и рано 
умерла». Алексей очень дотошный, 
внимательный, какой-то очень тро-
гательный. Представьте, делает заме-
чания артисту, как бы извиняясь не-
множко. Очень деликатный.

Где проходили съёмки?
Мои сцены снимали в Бе-

лоруссии, под Минском. Не-
бол ьша я деревен ька , 

очень симпати чна я . 
Нашли дом хороший, 

удобный для съё-
мок. Я играл в се-

риале держателя 
общака. Поэто-

му очень вол-
новался, как 

э т о п о л у-
чится. Для 
меня это 
дейс т ви-
тельно не-
обы ч на я 
ситуация. 
П о т о м у 
что, когда 
смотришь 

детективы, 
д е р ж а т е л и 
общака — это 

какие-то  
такие 

бандюганы, что страшно становится. 
И вдруг выбор пал на меня. Я сначала 
очень удивился. Но Лёша Мурадов ска-
зал: «Спокойно, не волнуйся. Всё бу-
дет хорошо».

Удивительный режиссёр и оба-
ятельнейший человек. Это у меня 
третья работа с ним. Первая карти-
на — «Катя», вторая — «Жуков» и тре-
тья — «Зло». Я очень благодарен Алек-
сею за то, что он пробует меня с разных 
сторон. Когда я вспоминаю о нём, всег-
да улыбаюсь. Если бы Мурадов предло-
жил сыграть телефонную книгу, я бы 
согласился.

Держатель общака и Борис Щербаков — 
не монтируется.

И правильно. Это очевидно. Но это-
го и добивался режиссёр.

Что вам помогало в создании образа?
Скорее кто. Режиссёр. Если я  

куда-то не в ту сторону начинал дви-
гаться, он говорил: «Стоп, Борь. Борь, 
окстись».

Вы когда-то снимались в картине «Воры 
в законе». В советском кино предста-
вители криминальной элиты выгля-
дели интеллигентно: Смоктуновский 
в «Гении», Говорухин в «Ассе». Теперь 
вы в «Зле».

Я вообще, по сути, очень интелли-
гентный человек. Поэтому недолго ра-
ботали над этой ролью. Сразу нашли 
образ. Мне так кажется.

Случалось ли вам пересекаться с кри-
минальными элементами?

К счастью, не доводилось.

Вы интересовались, как устроен воров-
ской мир?

А зачем? Если бы я играл серьёзных 
бандитов... а держатель общака боль-
ше говорит, чем действует.

Действие сериала «Зло» разворачива-
ется в 1980-е. В кино мода на ретро. Как 
вы относитесь к ностальгии наших лю-
дей по СССР?

Это очевидно. Потому что, с их точ-
ки зрения, да и с моей тоже, тогда было 
лучше. Все мы были моложе. Нам каза-
лось, что у нас всё ещё впереди. И по-
этому было замечательно. И с высоты 
нынешних лет, конечно, кажется, что 
там было лучше. При Брежневе, конеч-
но, еды не хватало, чего-то ещё не было. 
Везде дефицит. Но всё равно вспомина-
ется это с какой-то полуулыбкой и но-
стальгией.

А какое воспоминание из 1980-х греет 
вам сердце?

Воспоминание? Я много работал, 
в отличие от нынешнего времени. Люб-
лю работать. Я не успевал отснять-
ся в одной картине, уже начинал дру-
гую. Делал это с удовольствием. Я был 
молодым, помоложе во всяком случае 
(улыбается). Мне казалось, что действи-
тельно всё впереди. А сейчас думаешь: 
«Ай, как хорошо было тогда». Думаю, 
я не одинок в этом плане.

В каком фильме вы бы не согласились 
сниматься?

В случае, если читаю сценарий и ни-
чего не понимаю. Вот тогда я говорю: 
извините, я занят. А вообще, такое 
очень-очень редко бывает. У меня прин-
цип: я никогда не отказывался от рабо-

ты. Либо я действительно очень занят, 
либо я лукавлю и говорю: извините.

Понимаете, я очень люблю свою 
работу. А если ты отказался, то рас-
писался в своей профнепригодности. 
Не нравится — сделай так, чтобы тебе 
понравилось. Если, конечно, хоть 
что-то есть в сценарии.

А если РЕН ТВ ещё позовёт в какой-ни-
будь сериал сниматься, откликнетесь?

С удовольствием, я очень люблю 
РЕН ТВ. Смотрю практически все про-
граммы.

Есть любимые ведущие?
Игорь Прокопенко — мой любимый 

ведущий. С огромным удовольствием 
смотрю его и «Военную тайну». Смотрю 
Анну Чапман. «Загадки человечества 
с Олегом Шишкиным» — это безумно 
интересно.

Сейчас в кино запрос на молодёжь, 
на кумиров подростков. А часто ли вам 
предлагают роли? Каких персонажей?

Мне вообще не очень часто предла-
гают роли. Лет пять тому назад пред-
лагали генералов, полковников и так 
далее. А сейчас, с точки зрения продю-
серов, наверное, я постарел и для гене-
ралов. Поэтому предлагают каких-то де-
душек. Ну что же — прекрасно.

Кого из молодых артистов вы бы выде-
лили?

Никиту Ефремова.

У него родословная богатая.
Да, родословная богатая. А постарше, 

конечно, Володя Машков. Замечатель-
ный артист и человек потрясающий. 

Да нет, много артистов хороших, мо-
лодых. И я рад, что растёт такая смена.

Любознательность для артистов — до-
полнительный плюс. А у молодёжи за-
частую поверхностный подход к соз-
данию образа. Вы видите это у коллег?

Да сколько угодно. Наверное, ког-
да я был молодым, тоже не очень углу-
блялся. Думал, что всё и так хорошо, 
а моя лучшая роль ещё впереди. По-
этому и молодёжь не очень глубоко 
уходит в материал.

А если отмотать назад, вы бы иначе под-
ходили к этому вопросу?

Вы знаете, мне ни за один свой 
фильм не стыдно. Абсолютно. Всё, что 
я делал, делал серьёзно, отдавал кусо-
чек своей души.

Вы любите детективы?
Жанр детектива один из самых по-

пулярных. Я по себе сужу и по супру-
ге Татьяне. Она с удовольствием смо-
трит детективы. Мотает на ус. Может, 
напишет что.

Ваша супруга из актрис переквалифи-
цировалась в писатели. Вы разделяете 
её увлечение?

Таня уже выпустила пятую книгу. 
Самое известная про Кшесинскую — 
«Матильда. Любовь и танец». Недавно 
вышла книга «Две Ольги Чеховы. Две 
судьбы». Это про Ольгу Леонардовну 
Книппер-Чехову, народную артистку 
СССР, супругу Антона Павловича, и про 
Ольгу Константиновну Книппер-Чехову, 
жену племянника Михаила Чехова, лю-
бимую актрису Гитлера. Татьяна напи-
сала настоящую чеховиану в двух томах. 
Работала лет пять. Рассказала о семье 
Чехова — начиная с деда. Написала про 
увлечения писателя, про роман с Ликой 
Мизиновой. Есть там и о том, как Чехов 
в публичный дом ходил, куда его впер-
вые привёл старший брат Александр. 
В общем, всю биографию — до смерти, 
ничего не приукрашивая.

Многие чеховеды пишут, как уми-
рал писатель, но не исследуют, почему 
именно так. Таня написала про это. Ког-
да Чехов понял, что умирает, позвал ле-
чащего врача. Попросил бокал шампан-
ского и лёг на кровать, отвернувшись 
к стене. Так и умер. А ведь он не просто 
отвернулся. Чехов — доктор. Он прекрас-
но знал: когда больной чахоткой умира-
ет, у него идёт пена изо рта. И он не хотел 
напугать Ольгу Леонардовну.

Что вас раздражает в современном кино?
Сейчас в кино меня раздражает из-

лишняя откровенность. Потом, артисты 
совершенно забывают про речь. Они ду-
мают, если у них микрофон, значит, могут 
под нос себе бубнить. Почему-то и школа 
звукооператоров стала пожиже.

Вот я недавно спектакль смотрел. 
У артистов уже даже гарнитура есть, 
а я сидел в четвёртом ряду и всё спра-
шивал у жены, что они говорят.
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ЛОВ, ПОЛКОВНИКОВ И ТАК ДАЛЕЕ. А СЕЙЧАС, С ТОЧ-
КИ ЗРЕНИЯ ПРОДЮСЕРОВ, НАВЕРНОЕ, Я ПОСТАРЕЛ 
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Алексей Фомин 

П редстоящий 24-й тур чемпиона-
та России по футболу богат на то-

повые противостояния. Причём матчи 
«Краснодар» — «Зенит» и «Локо» — ЦСКА 
представляются таковыми не только 
из-за статуса команд, но и из-за их по-
ложения в таблице. Участники первой 
из этих встреч — два лидера нынешнего 
розыгрыша РПЛ, при этом идущие плот-
но друг к другу: с разницей в одно очко. 
И предстоящее очное противостояние 
во многом определит судьбу золота.

А вот два московских клуба набрали 
равное количество баллов и идут сле-
дом за столичным же «Динамо», зани-
мающим третью строчку. Поэтому «Ло-
комотив» и ЦСКА попытаются укрепить 
свои позиции в борьбе за медали. Так-
же из матчей выходных стоит отметить 
визит московского «Спартака» в Сочи.

�� «КРАСНОДАР» — «ЗЕНИТ»

Возвращение в Краснодар Мурада Му-
саева приносит свои плоды — в первых 

двух матчах под его руководством 
команда добилась на выезде ничьей 
с «Локомотивом» (1:1) и победы над 
«Пари Нижним Новгородом» (4:3).

«Зенит» тоже не очень стабилен, 
в том числе в весенней части чемпиона-
та. Поэтому всего на одно очко опере-
жает «Краснодар». И теперь едет к нему 
в гости на, возможно, решающий матч 
чемпионата. По его итогам станет ясно, 
насколько велика вероятность, что по-
сле пяти подряд побед в этом турнире 
петербургский клуб лишится трофея 
и прервёт свою гегемонию в РПЛ.

Одной из основных проблем «Зени-
та» стала дисквалификация на ближай-
шую игру их лидера — полузащитника 
Вендела. При этом в последнее время 
разыгрался пришедший в команду зи-
мой другой бразилец — 18-летний на-
падающий Педро. В предыдущих двух 
встречах он отметился тремя голами — 
дублем в выездном кубковом полуфи-
нале против «Спартака» (2:1) и един-
ственным мячом в домашней игре 
чемпионата против калининградской 
«Балтики» (1:0).

�� «ЛОКОМОТИВ» — ЦСКА

Обе команды проводят неровный се-
зон, но природа проблем у них разная. 
ЦСКА обладает не очень большой 

обоймой игроков. Особенно это ска-
залось после летней продажи в «Спар-
так» Хесуса Медины и осенней трав-
мы Максима Мухина, который до сих 
пор не восстановился. Армейцы в це-

лом показывают качественный фут-
бол, но в нынешнем чемпионате свыше 
десятка очков потеряли из-за обид-
ных осечек, когда из-за пропущенных 
на последних минутах голов упускали 
победы и ничьи.

Продолжилась эта тенденция и по-
сле зимней паузы, когда сначала подо-
печные Владимира Федотова в родных 
стенах позволили «Оренбургу» уйти 
от поражения (1:1), а затем в гостях сы-
грали вничью с аутсайдером чемпио-
ната «Сочи» (2:2), ведя 2:0 после пер-
вого тайма.

Но помимо этого были и две убе-
дительные победы — в гостях над са-
марскими «Крыльями Советов» (2:0) 
и дома над воронежским «Факелом» 
(4:1). Кроме того, красно-синие вновь 
хорошо выступают в Кубке России, 
который могут выиграть второй год 
подряд. 

На следующей неделе им предсто-
ит дома ответная игра полуфинала 
«Пути РПЛ» с «Балтикой». Первая в го-
стях была выиграна 1:0, так что для вы-
хода в предпоследний раунд турнира 

ЦСКА достаточно просто не упустить 
текущее преимущество.

Зимой они приобрели лидера «Бал-
тики» — нападающего Тамерлана Му-
саева, который сразу начал забивать. 
Также результативен в последнее вре-
мя пришедший в начале сентября Вик-
тор Давила. Оба весной забили по три 
мяча — по два в чемпионате и по од-
ному в Кубке. С их помощью армей-
цы получили вариативность и кон-
куренцию в атаке, где в последние 
полтора года всё держалось исклю-
чительно на Фёдоре Чалове и Антоне 
Заболотном. Да и долгая эпопея с кон-
трактом Чалова на этой неделе закон-
чилась: он на год продлил истекавшее 
летом соглашение с ЦСКА.
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